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Н о в о е  

месторождение -  
3 а п ад но - 

Остан и н с к о е
Воскресный день принес 

радостное известие: нефте-
разведчикн Васюганской 
экспедиции получили фон
тан на новой площади :■— За- 
падно-Останйнской. Скважи-' 
ну пробурила бригада буро
вого мастера В. П. Козлова, 
испытывает — бригада ма
стера А. А. Куренного. Это 
36-е месторождение Томской 
области. Редакция попроси
ла прокомментировать это 
сообщение начальника Том
ского территориального гео
логического управления 
И. А. Иванова.

В этом году в поисковое бу
рение вводится много новых 
структур. Геологам экспедиций, 
управления пришлось рас
смотреть немалр материалов, 
чтобы сделать выбор. Для 
большей обоснованности на
правления и плана работ мы 
обратились за . помощью к 
ученым. Сотрудники Сибир
ского научно-исследователь
ского института геологии, гео
физики и минерального сырья 
отработали все материалы по 
намечаемым к разведке пло
щадям на электронно-вычис
лительных машинах. Так был 
определен фонд структур для 
изучения в 1972 — 1973 годах.

Одна из таких структур, на 
которых остановили свой вы
бор и геологи-практики, и уче
ные, — Западно-Останинская. 
Она достаточно велика по раз
мерам — не менее 100 квад
ратных километров и располо
жена неподалеку от уже изве
стных месторождений — Ос- 
танинского, Мирного. Правда, 
вначале предполагалось, что 
и эта площадь будет газонос
ной. Но керн показал, что 
должна быть нефть. Испыта
ния подтвердили: да, есть неф
тяная залежь. Продуктивный 
пласт лежит на глубине около 
двух с половиной километров. 
Пласт достаточно мощный, 
об этом свидетельствует и его 
толщина, и дебит скважины. 
В первые сутки скважина да
ла через восьмимиллиметро
вый штуцер больше 50 кубо
метров нефти. Такой дебит 
позволяет надеяться на хоро
шее месторождение.

Особенность первой скважи
ны на Западно-Останинском 
месторождении — большое ко
личество попутных газов.

Открытие месторождения 
всегда радостно. Для нас За- 
падно-Останинское важно 
вдвойне. 3 последние годы 
геологическое управление не
сколько изменило направле
ние поиска, стало больше уде- , 
лять внимания структурам во 
впадинах. У нас накапливается 
все больше доказательств вер
ности этого курса. Западно- 
Останинское месторождение 
расположено в восточной части 
Нюрольской впадины. На за
паде ее уже известны место
рождения. Например, Перво
майское нефтяное, на котором 
недавно был получен фонтан, 
свидетельствующий о расшире
нии границ залежи. Геологи 
надеются, что Нюрольская 
впадина еще порадует томичей 
месторождениями.

Продажа
молока Полугодовой— досрочно!

Трудовую победу одержа
ли труженики сельского хо
зяйства Зырянского района 
—- досрочно выполнен полу
годовой народнохозяйствен

ный план продажи молока.
Первыми завершили вы

полнение плана колхозы 
«Россия», «Сибиряк» н име
ни Калинина. Всего от хо

зяйств района поступило на 
приемные пункты свыше
5.500 тонн молока. Сверх
плановая продажа продол
жается.

Использовать все возможности
ь Впервые дн* третьей.,декады 
июня поступление молока в 
счет выполнения народнохозяй
ственного плана первого по
лугодия несколько увеличи
лось. Если в последних числах 
второй декады на приемные 
пункты области поступало 
630— 640 тонн, то 22 июня 
всеми хозяйствами было до
ставлено 677. Однако 24 числа 
вновь поступило лишь 646 
тонн...

Как мы уже сообщали, до
срочно “выполнили полугодо
вой план продажи молока хо
зяйства Бакчарского и Перво
майского районов. Вслед за 
ними завершили выполнение 
народнохозяйственного пла
на первого полугодия и кол
хозы Зырянского района.

Однако в большинстве рай
онов количество поступающе
го на приемные пункты моло
ка не обеспечивает выполне
ния полугодового задания.

В наибольшем долгу сего
дня два самых крупных сель
скохозяйственных района об
ласти —  Томский и Кожевни- 
ковский. Хотя поступление 
продукции на молокозаводы,

заготовительные пункты здесь 
несколько возросло, но рост 
этот незначителен. На 25 июня 
совхозам Томского пригород
ного района до выполнения 
полугодового народнохозяйст
венного плана еще оставалось 
продать 2,3 тысячи тонн мо
лока. Доставляют же сейчас 
на гормолзавод лишь немно
гим более 150 тонн в день. 
Около 800 тонн до 1 июля 
нужно продать совхозам Ко- 
жевниковского района. Но в 
сутки здесь поступает всего 
по 70—-75 тонн.

Не полностью используются 
резервы увеличения продажи 
в ряде других районов.

Необходимое условие роста 
продажи молока —  увеличе
ние его производства. Сего
дня там, где используются все 
возможности повышения про
дуктивности дойного стада, 
надои заметно возросли. По 
15 килограммов молока от 
каждой коровы в сутки на
даивают в эти дни живот
новоды Каракольской фер
мы совхоза «Коммунист» Аси- 
новского района. До тринад
цати килограммов молока от

коровы получают на Шиняев- 
ской ферме колхоза имени Ки
рова Зырянского района. А в 
группе, закрепленной за мо
лодой дояркой этой фермы 
Галиной Шатохиной, надои пре
высили 17 килограммов на ко- 
рову.

Вместе с тем во многих , хо
зяйствах, несмотря на благо
приятные условия нынешнего 
лета, продуктивность дойного 
стада остается низкой. Так, 
если в совхозе «Инкинский» 
среднесуточный надой от ко
ровы превышает 11 килограм
мов молока, то в совхозе «Ча- 
жемтовский» этого же Колпа- 
шевского района он не дости
гает и восьми. Аналогичные 
примеры можно привести и по 
другим хозяйствам.

Выполнение народнохозяй
ственного плана продажи про
дуктов животноводства тре
бует большого напряжения, 
высокой организации труда, 
действенного социалистиче
ского соревнования. Успех 
достигается лишь теми, кто 
повседневно использует эти 
возможности.

330— 350 тонн сена
на звено

Оценка всходов — это 
всегда и оценка труда меха
низаторов, работавших на 
посевной. Вот почему так 
тщательно осматривала поля 
комиссия по проверке каче
ства сева по всходам в сов
хозе «Галкинский». Всюду 
посевы признавались хоро
шими. Однако было замече
но, что первая механизиро
ванная бригада, где бригади
ром В. И. Кривошеев, поч
ву обработала лучше: поля
ровные, заправлены края по
лос. Лучшей по качеству по
сева признана бригада Н. П. 
Рубанова. Ей было решено 
вручить. переходящее Крас
ное знамя совхоза. Среди 
звеньев на первое место вы
шло звено В. Д. Рузайкина.

Подводя итоги посевной, 
труженики наших полей об

судили обращение механиза
торов Кировоградской обла
сти, высказали свои предло
жения по улучшению исполь
зования и хранения совхоз
ной техники, приняли обя
зательства.

На совещании механиза
торов утверждены звенья, 
которые будут заняты заго
товкой кормов. Каждое ма
лое механизированное звено 
поставило своей целью за
скирдовать не менее 330— 
350 тонн сена.

Сейчас часть механизато
ров занята уходом за про
пашными культурами, гото
вится к химической пропол
ке зерновых, другим — ско
ро выходить на луга. При
ближается страдная пора.

В. ДОБРЫДИНА.
Бакчарский район.

ФЕРМИ И ПИНАЕТ С Я С ПОЛЯ
Осенью прошлого года в 

Колпашеве прошла научно- 
производственная конферен
ция по проблемам земледе
лия ' томского Севера.. Она 
выработала немало ценных 
рекомендаций, выполняя ко
торые, можно быстро увели
чить производство зерна на 
фураж и кормов высокого 
качества.

Руководители и специали
сты районного управления 
сельского хозяйства, совхот 
зов стремятся придерживать* 
ся рекомендаций конферен
ции, больше стали опираться 
в своей работе на союз нау
ки и местной практики.
, Нынче в районе расшире
ны посевы зерновых, в 
структуре посевных площа
дей они составляют. 53 пЬо- 
цента. На 550 гектаров 
больше посеяно озимой 
ржи, осенью эта культу
ра займет 900 гектаров. А  
впредь посевы озимой ржи 
будем расширять за счет 
уменьшения площади много
летних трав. Большая их 
часть —• многолетнего поль
зования, каждый гектар дает 
4 — 5 центнеров кормовых 
единиц. «Седые» клевера, к

тому же, приводят к наруше
нию правильного чередова
ния культур, а это мешает 
осваивать севообороты. Вот 
почему * поставлена задача 
значительные площади трав 
многолетнего пользования 
распахать под озимую рожь. 
Ее будем использовать на 
зерно, а также на зеленый 
корм скоту. Расширены пло
щади под ячменем — самой 
скороспелой в наших услови
ях из зерновых культур — и 
под горохом.

Пашни в хозяйствах рай
она немного, да и резкого 
расширения ее площадей в 
ближайшие годы не наме
чается. Значит, задача за
ключается в том, чтобы по
вышать продуктивность име
ющейся земли. В этом на
правлении в районе прово
дится планомерная работа. 
Особое внимание обращено 
на семеноводство зерновых 
культур. В каждом совхозе 
нынче созданы семеноводче
ские бригады, за ними за
креплены участки, техника, 
им были выделены семена 
высших репродукций. Под по
севы достаточно внесено ми
неральных удобрений. Кста
ти, не только на семенные, 
но и на другие участки, нын

че органических и мине
ральных удобрений внесено 
намного больше, чем в преж- 
чие годы.

В нашем районе преобла
дают бедные азотом светло
серые и дерново-подзолистые 
почвы. Практика показала: 
наиболее высокую прибавку 
урожая дают азотные удобре
ния. Их-то мы и должны ши
роко применять. Нынче, к 
примеру, кроме зерновых, 
подкормили азотом 1.000 
гектаров лугов.

В этом важном деле есть, 
однако, серьезные помехи. 
Вносить удобрения с по
мощью авиации мы не можем 
из-за того, что срывается сво
евременная их доставка в 
район. В прошлом году рай
ону было выделено 1.500 
тонн, а завезено только 780, 
и то с большим опозданием
— в июле. Аналогичное поло
жение и нынче: азотные удо
брения до сих пор не посту
пили.

В районе накоплен опыт 
получения высоких урожаев 
пропашных культур. До 350

—  400 центнеров зеленой 
массы кукурузы и 300, а с 
ботвой 400— 450 центнеров 
корнеплодов дает каждый 
гектар на полях опытно-про

изводственного хозяйства На- 
рымской селекционной стан
ции. По 180— 200 центнеров 
зеленой массы кукурузы с 
гектара получают в совхозе 
«Тогурский»-..

С передовым опытом мы 
познакомили совхозных агро
номов, обобщена передовая 
местная практика и на семи
нарах. Все это, конечно, да
ет свои результаты.

Вдвое увеличены посевы 
корнеплодов. Поля для них 
подобраны с осени, и зимой 
на них внесено много органи
ческих удобрений. Это позво
ляет рассчитывать на ощути-, 
мую отдачу.

В эти дни многое делается 
для того, чтобы хорошо под
готовиться к «зеленой 'жат
ве». Созданы звенья для за
готовки сена, сенажа и сило
са. В них подобраны лучшие 
механизаторы. Звенья уком
плектованы техникой. Во 
всех хозяйствах прошли сове
щания управляющих отделе
ниями, специалистов и брига
диров механизированных 
бригад. Разработаны условия 
соревнования на заготовке 
кормов. Районная комиссия 
ведет проверку готовности 
хозяйств к сенокосу.

Со звеньевыми проведем 
семинар, чтобы обменяться 
опытом, а также испытать 
новшество рационализаторов
— приспособление для подбо
ра тюков сена и укладки -в 
скирды.

Намного больше, чем в ми
нувшем году, намечдют в сов
хозах запасти сенажа. Рекла
мировать высокие качества 
этого корма не приходится,
— достоинства сенажа оче
видны. Если в минувшем 
сезоне его было заготовлено 
около 5 тысяч тонн, то нын
че решено иметь 12.640 
тонн.

Намечаем распространить 
опыт совхоза «Чажемтов- 
ский», где силос закладыва
ют в траншеи в смеси с со
ломой. Эффект отличный, 
бесспорный. Качество норма 
становится намного выше;

В прошлом году Колпа- 
шевский район увеличил за
готовки сена на 4 тысячи 
тонн, в соревновании север
ных районов на сеноуборке 
ему присуждено первое ме
сто. Можно с уверенностью 
сказать, что и нынче колпа- 
шевцы создадут хороший за
пас кормов для общественно* 
го животноводства.

п. ЛОГИНОВ, 
главный агроном Колна- 
шевского районного уп
равления сельского хо

зяйства.
Д. КУЛЬМЕНЕВ, 

главный инженер управ
ления.

Проверяем готовность к  зиме

Когда нет заботы
Недавно вместе с главным 

зоотехником райсельхозуп- 
равления П. Я. Селивановым 
и фельдшером санэпидстан
ции Т. А. Радаевой мы по
бывали в совхозе «Шегар- 
ский». Целый поездки была 
проверка подготовки молоч
нотоварных ферм к зиме и 
их санитарное состояние.

Прежде всего пошли на 
молокозавод, куда поступает 
продукция с ферм. Находит
ся завод на центральной 
усадьбе совхоза, и, казалось 
бы, положение дел на нем 
должно интересовать дирек
цию и главных, специалистов 
хозяйства. Однако, судя по 
всему, состояние молокоза
вода никого из местного ру
ководства не волнует. Меж
ду тем помещение нуждает
ся в капитальном ремонте. 
Пол во многих местах про
валился, , стены . заплесневе
ли, . с потолка падают капли 
сконденсированного пара. 
Нет вентиляции, и людям 
приходится работать в тяже
лых условиях.

В центральном отделе
нии совхоза расположена 
молочнотоварная ферма.
Территория ее занавожена и 
захламлена, по ней бродит 
скот, принадлежащий мест
ным жителям. Между тем 
ферма значится бруцеллез
ным изолятором...

То, что мы видели на 
центральной ферме в Мона
стырке, происходит и в ос
тальных отделениях совхоза. 
Ни одна ферма не огороже
на, нет нормальных подъ
ездных путей, нет дезинфек
ционных барьеров.

Хотя после выхода скота 
на пастбище прошла не од
на неделя, ремонт помеще
ний не . начат. Нигде не про
ведены уборка и дезинфек
ция, а в совхозе имеется 
специальная дезинфекцион
ная машина.

Особенно в плохих услови
ях нынче зимой находился 
молодняк крупного рогатого 
скота. На Новониколаевской 
ферме телята зимовали. в 
насквозь продуваемом дво
ре, в грязи и навозе. И сей
час здесь телятник не ре
монтируется, к нему даже в 
резиновых сапогах трудно 
подойти.

В Михайловне и Покровке, 
когда мы .там-были, телят

все.- еще. не вывели на паст
бище из-за отсутствия лет
них лагерей. Некоторые спе
циалисты совхоза заявляют: 
«Нам не до телят, нам мо
локо нужно...» Но ведь мо
лодняк — это будущее дой
ное стадо. От того, в каких 
условиях он находится сей
час, зависит его продуктив
ность в дальнейшем.

Не одну претензию в ад
рес руководителей и специ
алистов совхоза пришлось 
выслушать от работников 
ферм.

Чем, как не равнодушием 
тех, кто должен организо
вать, труд на фермах, можно 
объяснить тот факт, что 
доярки Михайловской фермы 
ходят пешком за несколько 
километров доить коров, а 
на Татьяновекой ферме доя- . 
рок возят не на машинах, а 
на тракторной тележке, 
что категорически запреще
но правилами техники без
опасности?

Нигде, , кроме Татьяновки, 
не оборудованы вагончики 
для животноводов. О ре
зультатах работы своей и 
других ферм люди узнают 
от случая к случаю, куль
турного обслуживания по 
существу нет.

Дружный коллектив на 
Новониколаевской ферме. 
Доярки трудятся с душой, 
хотят получать больше про
дукции. Но их усилия часто 
идут насмарку. Старый 
трактор, который выделен 
для перевозки фляг с мо
локом,_ то и дело ломается, 
приходит с опозданием. На
рушается режим дойки, те
ряется молоко. Всю зиму на 
этой ферме не велась зоовет- 
учеба; доярки не имеют 
классности, а соответственно 
и добавки к зарплате. А  же
лание учиться у доярок 
большое.

Очень многое предстоит 
сделать в совхозе «Шегар- 
ский» для наведения эле
ментарного порядка на фер
мах. От того, как сумеют 
здесь справиться с этой за
дачей, зависит эффектив
ность производства и выпол-  ̂
нение обязательств, приня
тых тружениками совхоза на 
второй год пятилетки. '

Т. САМБОРСКАЯ,
сотрудник шегарской
районной газеты «Путь 

к кЬммунизму».

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Коллективу Нелюбинскон молочнотоварной фермы 
совхоза «Рыбаловский» Томского района за первую де
каду июня присуждено первое место в соревновании по 
южной зоне. За вторую декаду нелюбинцы остались в 
первой тройке. Управляющий фермой И. Я. Казанцев 
говорит:

— Коллектив увеличил продажу молока государству 
по сравнению с соответствующим периодом прошлого 
года на 17,6 процента, добился спеднего надоя от коро
вы за первую декаду июня по 135 килограммов, что на 
24 килограмма больше, чем в прошлом году. На ферме 
высокая товарность молока и полная сохранность телят.

Высоких надоев добиваются В. И. Мэмко, Е. Ф. Гав- 
шина, Р. П. Андреева, Э. Я. Зотычсва и многие другие 
дояоки фермы.

Валентина Сварыгина — молодой животновод, на 
ферме всего несколько месяцев после окончания сель
хозтехникума. До учебы работала несколько лет до
яркой.

НА СНИМКАХ: животновод В. Сварыгина (вверху); 
доярка В. Мамко (слева); на снимке справа на первом 
плане одна из передовых доярок Е. Гавшина.

Фото В. Казанцева.

Впереди—агрегат И. В. Герсвнльда
15 ДИСКА ПОЧЕТА

По решению исполкома областного Совета депу
татов трудящихся и президиума облсовпрофа за 
успехи в социалистическом соревновании по произ
водству , кормов для общественного животноводства 
в пятую пятидневку июня на областную Доску по
чета заносится:

коллектив агрегата АВМ-0,4 колхоза «Сибиряк» 
Зырянского района, возглавляемый И. В. Герсвиль- 
дом.

Облисполком и президиум 
облсовпрофа рассмотрели 
представленные областным 
производственным объедине
нием совхозов, облсельхоз- 
управлением и . обкомом 
профсоюза рабочих и служа
щих сельского хозяйства и 
заготовок материалы по 
итогам , социалистического 
соревнования на. заготовке

кормов за пятидневку (с 20 
по 25 июня).

Победителем в соревнова
нии по производству вита
минно-травяной муки приз
нан коллектив агрегата 
АВМ-0,4 колхоза «Сибиряк» 
Зырянского района, возглав
ляемый Иваном Васильеви
чем Герсвильдом. За ми
нувшую пятидневку коллек

тив заготовил 16,9 тонны 
корма.

Коллектив агрегата зано
сится на областную Доску 
почета, а И. В. Герсвильд 
премируется ценным подар
ком.

* * *

С каждым днем включа
ются в работу новые агрега
ты по производству витамин
но-травяной муки. Заготовка 
этого корма ведется в шести 
районах. Выработано 174,6 
тонны, в том числе 89,5 тон
ны — за истекшую пягш 
дневку.

В соревновании машини
стов АВМ-0,4 с начала за
готовки лидирует Н. Г. Ма
каренко из совхоза «Мали
новский» Кожевниковского 
района. На его счету 23,5 
тонны витаминного корма. 
Однако за последнюю пяти
дневку он отстал от И. В. 
Герсвнльда из колхоза «Си
биряк» Зырянского района.

Хорошие показатели у 
машинистов агрегатов И. Д.

Шкарина из совхоза «Мали
новский», М. А. Конева из 
совхоза имени XXII съезда 
КПСС Кожевниковского 
района. За пятидневку они 
дали прирост по 8— 9 тонн.

Включились в соревнова
ние опытные руководители 
звеньев по производству ви
таминной муки в совхозе 
«Молчановский» Молчанов- 
ского района В. И. Страту- 
лат и в колхозе «1 Мая» 
Первомайского района — 
Г. Ф. Визнович.

Первые тонны витаминно
го корма упакованы в совхо
зах «Кривошеинский» Кри- 
вошеинского района, «Ком
сомолец» Асиновского рай
она и колхозе имени XXII 
съезда КПСС Зырянского 
района.

Медлят с заготовкой вита
минно-травяной муки в сов
хозах Томского, Шегарского, 
Бакчарского и других райо
нов. В этих хозяйствах агре
гаты АВМ-0,4 еще не гото
вы к работе. V. 
м i
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Трудно найти на заводе 
резиновой обуви человека, 
который бы не знал брига
дира Анну Егоровну Попову. 
Больше тридцати лет про
работала она на предприя
тии, из них двадцать пять — 
бригадиром. Правительство 
высоко оценило заслуги Ан
ны Егоровны, нагоадив ее 
орденом Ленина. Много мо
лодых работниц, отличных

производственниц воспитала 
она за это. время. Мария 
Сайферт пришла в брига, 
ду 10 лет назад совсем 
юной. Сейчас Она одна из 
передовых сборщиц, ударни
ца первого года девятой пя- 
тилетки.

НА СНИМКЕ: А. Е. По-
пова (справа) и ее бывшая 
ученица Мария Сайферт.

Кабельный цех Колпашев- 
ского кабельного производ
ства. объединения «Сиб- 
кабель» за 5  месяцев второ
го года девятой пятилетки 
выполнил план по общему 
выпуску продукции на 104,3 
процента. 'Ежемесячно кол
лектив цеха занимает пер
вое место в социалистиче
ском соревнований в честь 
50-летйя образования СССР.

Фото Е. Лисицына.

В д в о е  б о л ь ш е  ф л а г о в
Несколько дней назад 

групйа студенток Томского 
педагогического института 
выехала в Аснновский рай
он. На девушках — форма 
студенческих строительных 
отряДок, но в руках учебни
ки по педагогике и психоло
гии. Это вожатые лагерей- 
спутников, которые создают
ся для сельских школьников 
при студенческих строитель

ных отрядах. Этим летом
таких лагерей будет че
тырнадцать.

Нынешний год — год пя- 
. тидСсятИлетия -Всесоюзной 
пионерской организации. На
кануне праздника студенты 
провели в городе воскресни
ки, на заработанные деньги 
приобрели подарки — от 
горнов и барабанов до маг
нитофонов — й 19 мая в

сорока шести школах обла
сти торжественно' вручили 
их юным друзьям. В этом 
году создается вдвое боль
ше, чем в прошлом, пионер
ских лагерей-спутников. 
Вдвое больше пионерских 
флагов взовьется рядом с 
флагами над строительными 
площадками и лагерями сту
дентов.

М. КУКИНА.
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П А Р Т И Й Н А Я  ЖИЗНЬ

Н Е  Х В А Т И Л О

ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНОСТИ
Партийное собрание, об

суждавшее задачи коммуни
стов по подготовке к перево
ду скота на летние пастбй- . 
ща, в Турунтаевском отделе
нии совхоза «Победа» состоя
лось еще в Марте. Коммуни
сты прикинули объем работ, 
который предстоит выпол
нить, и решили, что дальше 
тянуть нельзя. К тому же 
предстояло заранее посове
товаться по принципиаль
ным вопросам.

В прошлом году отделе
нию, мягко говоря, пореко
мендовали, а если прямо ска
зать, навязали двухразовую 
дойку в самый «молочный» 
период. Все. мол, переходят 
на этот прогрессивный Ме
тод. Правильно, метод про
грессивный, и во многих хо
зяйствах, скажем, Прибалти
ки, он оправдывает себя. Но 
переводить на двухразовую 
дойку нужно .молодое стадо, 
где животные еще не при
выкли к доению в обед. А, 
во-вторых, чтобы двухразо
вая дойка экономически 
оправдала себя, нужно резко 
увеличить стадо. Ни того, ни 
другого условия В Турунта
евском отделении не было. В 
результате прошлогоднего 
эксперимента здесь потеряли 
по 1,5 килограмма молока 
на каждую корову в сутки.

Обо всем этом шел раз
говор на партийном собра
нии. Коммунисты решили 
этим летом возобновить трех
разовую дойку. Собрание ут
вердило мероприятия по пе
реводу животных на летнее 
содержание. Выло преду
смотрено все: строительство 
летних лагерей для коров И 
откормочного молодняка, 
улучшение пастбищ, обору
дование водоема, посевы зе
ленки и корнеплодов, подел
ка кормушек. Выли утверж
дены агитаторы, выделен 
транспорт для перевозки лю
дей. За каждое дело были 
назначены ответственные.

19 мая в Турунтаевском 
отделении проходил район
ный семинар ветеринарных 
врачей и зоотехников. К это
му времени для перехода на 
летнее содержание скота в 
основном все было готово. 70 
участников семинара съезди
ли На пастбище и убедились, 
насколько лучше трава там, 
где выгоны удобрены. По два 
центнера аммиачной селитры 
на гектар было внесено на 
площади 400 гектНров. Этого 
вполне достаточно. Чтобы 
кормить отделенческое стадо 
все лето.

Побывали гости в дйух 
летних лагерях для дойного 
стада. Здесь тоже все было 
приготовлено: станки для 
доения и подкормки коров, 
помещение для хранения кор
мовой муки, загон Для мо
лочных телят, вагончики для 
скотников и доярок. Под
кармливать зеленкой еще не 
пришло время, а деревянные 
кормушки уже выстроились 
в стометровый ряд.

Коммунисты отделения 
понимают, что успех- решают 
те. 'кто пасет скот, доит ко
ров. возит подкормку й моло
ко. Причем каждое звено в 
этой цепи одинаково важное. 
Опоздает шофёр машины, 
отвезет не вовремя доярок 
в лагерь— и привычный ритм 
сбит. Отнесется халатно к 
своей работе пастух, про
стоит стадо на одном месте 
— и вот животные недо
кормлены. Все это сказы
вается на надое.

Поэтому накануне перехо
да в летний лагерь в отделе
нии прошло совещание жи
вотноводов. Перед скотника
ми, доярками, телятницами 
были поставлены конкретные 
задачи. Им рассказали об 
условиях оплаты труда и со
циалистического соревнова
ния, о премировании и льго
тах.

По итогам четырех меся
цев доярки и скотники отде
ления Но сравнению с Дру
гими отделениями выгляде
ли неважно. Лучшая доярка 
из Турунтаева занимала

лишь 12-е место, остальные 
расположились дальше соро
кового. Но вот перешли в 
летний лагерь, и надои стали 
расти. К середине июня они 
составляли 12,6 килограмма 
в сутки на корову — на два 
килограмма больше, чем в 
прошлом году.

Сейчас у турунтаевскйх 
животноводов хороший на
строй. Этому во многом 
способствуют четкая органи
зация труда, условия, кото
рые созданы в летних лаге
рях. Здесь всегда вовремя 
Доставляют мучную ч под
кормку, привозят воду для 
мытья доильных аппаратов.

В вагончики для отдыха 
приятно зайти: чистенько,
уютно. На стенах красиво 
оформленные социалистиче
ские обязательства, итоги 
социалистического соревно
вания доярок между собой, 
а также с халдеевскими жи
вотноводами. Итоги подво
дятся ежедневно, и йа специ
альном стенде— «Кто сего
дня впереди» — выс+авляет- 
ся фамилия лучшей доярки. 
Партийная / организация для 
работы с животноводами вы
делила агитаторов. Библио
течные работники М. Р. Гор
диенко и В. И. Филиппова 
бывают в летнем , дагрре во 
время дойки, проводят бесе
ды.

Партийная забота, кото
рой окружены животноводы 
в совхозе, приносит свои пло
ды. В «Победе» в этом году 
самый высокий в Томском 
районе прирост надоев. За 
пять месяцев от каждой ко
ровы по сравнению с этим 
временем прошлого года по- 
-лучено на 132 килограмма 
молока больше.

Однако коммунистам сов
хоза в работе с животновода
ми не хватает последователь
ности. Прирост стада нахо
дится в прямой зависимости 
от сохранности молодняка. 
А  в Турунтаеве из 350 телят 
от болезни Пало 30, да вы
нуждены были забить еще 
50. Зоотехник отделения, он 
же секретарь партийной ор
ганизации фермы, В. А. Ма- 
туДенко и ветврач В. Ф. Ко
шкарев нашли причину: ви
ной всему, по их мнению, 
белковое отравление. Ёухо- 
стойные коровы содержатся 
вместе с дойными и получа
ют такой же рацион питания. 
Это вредно влияет на разви
тие телят.

Вопрос 6 сохранности мо
лодняка на Турунтаевской 
Ферме был выйесен на засе
дание партийного комитета. 
Однако партком не нашел 
возможности коренным обра
зом улучш ить состояние дел. 
Специалисты рекомендова
ли построить на ферме для 
сухостойного стаДа помеще
ние на сто голов, чтобы пе
ред отелом жйвотные 1 полу
чали специальный рацион и 
за ними был организован 
соответствующий уход. Отде
лались полумерами. И сей
час нет гарантии, что падеж 
молодйяка прекратится.

Вообще нужно сказать, 
что помещения для скота на 
Турунтаевской ферме остав
ляют желать лучшего. Здесь 
мало механизации, в поме
щениях грязно.

Партийная организация в 
Турунтаевском отделении 
небольшая — 22 человека. 
Непосредственно в животно
водстве работают Пятеро, 
причем на прямых работах и 
того меньше — три комму
ниста. И все-таки можно бы
ло добйться большего эф
фекта. Приняв в марте на 
партсобраний решение о пе
реводе скота на. летнее со
держание, партийное бюро 
ни в апреле, ни в мае йе вер
нулось . к этому вопросу, не 
проанализировало, как оно 
выполняется. Волее того, в 
самое напряженное, решаю
щее время в отделении уже 
третий месяц не проходят 
партийные Лбрания.

Я. володий.
Томский район.

НА ВАХТЕ-
Э К О Н О М И Я -  

3 4  Т Ы С Я Ч И
Высокая производитель

ность труда — важнейшее 
условие выполнения наших 
планов. Дальнейшее увели
чение выпуска продукции 
должно осуществляться не за 
счет роста численности ра
бочих, а путем технического 
совершенствования произ
водства, более полного ис
пользования средств меха
низации и автоматизации.

Свой вклад в повышение 
производительности труда, 
снижение себестоимости вы
пускаемых изделий, умень
шение потерь от брака вне
сли рационализаторы отдела 
главного технолога Томского 
завода математических ма
шин А. Ф. Игольников и 
М. Г. Сннгйрев. Они предло
жили изменение конструк
ции штырей модулей, что 
позволило значительно повы

сить производительность 
труда. Предложение рацио
нализатора Л. М. Зоркаль- 
цейа резко сократило поте
ри от брака и дало экономию 
34 тысячи рублей.

По итогам рационализа
торской работы среди , под
разделений завода первое 
место присуждено отделу 
главного технолога.

Н О В А Я

К О Н С Т Р У К Ц И Я
На заводе режущих инст

рументов изготовлено новое 
приспособление для одновре
менного фрезерования углов 
И Торца твердосплавных но
жей. Замена двухпозицнон- 
ной конструкций трехпозици
онной повысила производи
тельность труда в 1,5 раза, 
снизила трудоемкость обра
ботки на 543 нормо-часа. 
Экономический эффект — 
4.490 рублей.

И  Л Е Г Ч Е ,

И  Б Ы С ТР Е Е
В кузнечном цехе Томско

го подшипникового завода 
издавна самыми трудоемки
ми считались операции ук
ладки и счета колец. Долгое 
время заводские рационали
заторы не могли предло
жить что-либо существенное 
для облегчения труда тёх, 
кто занят на этих операциях.

Но вот недавно новаторы 
Г. В. Головастиков, Я. Я. 
Цвецих и В. Н. Заба'бурнн 
изготовили специальный раз- 
браковочиый стол, на кото
ром смонтированы электрон
ные счетчики. Облегчен труд 
контролеров, через руки ко
торых ежедневно проходило 
по нескольку тонн стальных 
колец, ручная укладка ко
лец ликвидируется.

Правда, пока так уклады
ваются только два типа ко
лец. Но рационализаторы на
мерены сделать подобные 
приспособления и для уклад
ки остальных видов продук
ции цеха.

СЕМИНАР 
НА ЗАВОДЕ

На Томском заводе 
реж ущих инструментов 
состоялся семинар заве
дую щ их отделами орга
низационно - партийной 
работы горкомов и рай
комов КПСС области по 
теме «Организация со
циалистического сорев
нования».  Директор
предприятия Л . Д. Б уд 
ницкий расскавал о 
формах и методах орга
низации соревнования в 
коллективе.

О корлплексных пла
нах повышения произво
ди те льности  тр уд а  на 
рабочих местах говорил 
ста рш ий  мастер цеха 
№ 16 А. Й. Чёркасский. 
Мастэп заго товительного 
цеха Е. В. Сизаек пред
ставил участникам семи
нара свой комплексный 
план воспитательной ра
боты в коллективе.^ О 
том. как партийные, 
профсоюзные и комсо
мольские организации 
добиваются гласности в 
социалистическом со
ревновании, обобщают и 
распространяю т пере
довой опыт, рассказал 
секретарь парткома В. А. 
Коковихин.

Гости побывали в це
хах завода.

С. С ЕР ГЕ ЕВ .

К Л Ю Ч И  К К Р А С О Т Е В Н А Ш И Х  Р У К А Х

Н О В Ь  Д Е Р Е В Е Н С К О Й  У Л И Ц Ы
^Грудящиеся нашей обла

сти под руководством обла
стной партийной организа
ции с большим трудовым 
подъемом идут навстречу 
всенародному празднику — 
50-летию образования Сою
за Советских Социалисти
ческих Республик. Тружени
ки сельского хозяйства уве
личили производство и про
дажу государству сельскохо
зяйственных продуктов, ус
пешно провели сев: работни
ки промышленности нара
щивают темпы производства 
промышленной продукции.

Юбилейный год должен 
стать и годом всенародного 
похода за повышение куль
туры населенных пунктов, 
усиления темпов их благо
устройства и строительства 
дорог. Большая роль в вы
полнении этой задачи при
надлежит районным, сель
ским и поселковым Советам 
депутатов трудящихся: ведь 
на них возложена забота о 
быте населения.

В последние годы мест
ные Советы области стали 
более капитально занимать
ся красотЬй Деревенских 
улиц. В селах появились но
вые многоэтажные дома, до
роги, тротуары, стало боль
ше цветов и зелени. В ряде 
сел Томского, Кожевников- 
ского, Шегарского. Асинов- 
ского и других районов по
строены водопроводные ко
лонки.

Правильно решает вопрос 
преобразования села Средне- 
васюганский сельский Со
вет Каргасокского района. В 
деятельности его председа
теля П. В. Черноусова, ис
полкома и всех денутатов 
благоустройство занимает 
одно йз главных мест. В 
Среднем Васюгане теперь 
хорошие гравийные дороги, 
по. улицам проложены тро
туары, около каждого дома 
■— красивые палисадники, в 
центре села — сквер. Рас
ширена больница, создан 
комбинат бытового обслужи
вания, построена баня. В

этом году начнется строи
тельство водопровода. Все 
это делается с помощью 
коллектива Васюганской 
нефтеразведочной экспеди
ции. начальник которой 
И. В. Высоцкий о благоуст
ройстве сёла заботится так 
же, как о выполнении про
изводственного плана, и вос
питывает в таком же духе 
весь коллектив.

Привлечь , к борьбе за по
вышение .общей культуры 
сел все население, заинтере
совать его в благоустройстве 
... главное. Это хорошо по
нимают работники многих 
сельских Советов. Сейчас во 
всех районах знают о почи
не Депутатов Нбворождест- 
венского сельского Совета 
Томского района, по инициа
тиве которых развернулось 
областное соревнование за 
высокую культуру сел. Но 
вряд ли одни депутаты Ново
рождественского сельсовета 
могли сделать столько без по
мощи руководителей совхоза 
«Заря» и других организа
ций, расположенных на тер
ритории Совета. Здесь соз
даны уличные комитеты, 
умело сконцентрированы 
трудовые силы и матери
альные ресурсы сельсовета, 
совхоза и населения.

Но на пути преобразова
ния сел сделан первый щаг. 
Осуществить полный комп
лекс благоустройства в сель
ской местности значительно 
сложнее и труднее, чем в 
городе. На это есть ряд при
чин. связанных и с разбро
санностью населенных пунк
тов по всей огромной терри
тории нашей области, й с 
отсутствием Достаточной ма
териальной базы, и с недо
статком квалифицированных 
специалистов. Следователь
но, надо особенно внима
тельно продумать комплекс 
мер, исполнение которых 
позволило бы при сущест
вующих условиях сделать 
населенные пункты красивы
ми, нарядными, с необходи

мым комплексом благоуст
ройства.

В 1972 году в селах надо 
построить около 150 кило
метров тротуаров, 90 кило
метров водопроводных се
тей, 7 километров канализа
ции, высадить около 200 
тысяч деревьев и кустарни
ков, сделать большое коли
чество штакетных оград, 
палисадников, шахтных ко
лодцев и т. д.

Главное — не отклады
вать на завтра то, что мож
но сделать сегодня. А  сде
лать можно многое.

Во многих деревнях" уже 
в этом году необходимо если 
не полностью, то частично 
решить проблему водоснаб
жения. Почти на всех круп
ных фермах есть скважоты 
и водонапорные башни — 
от них надо взять воду, и 
поставить в деревне несколь
ко водонапорных колонок. А  
разве нужен генеральный 
план для того, чтобы очис
тить улицы от грязи, мусо
ра, поленниц дров, проло
жить тротуары, посадить 
деревья, навести санитар
ный порядок на усадьбах! 
Разве нельзя запретить 
трактористам и другим ме
ханизаторам волоком та
щить по улице огромные 
хлысты леса на дрова, 
«утюжить» дорогу гусени
цами тяжелых машин? Все 
это делается на глазах ру
ководителей многих сель
ских и поселковых Советов, 
предприятий, совхозов и 
колхозов, леспромхозов. Они 
привыкли смотреть на сва
ленные у доМов бревна, Дрю- 
ва, смирились с серой Не
приглядностью деревенских 
улиц.

Многие лесные поселки и 
по сей день отличаются пол
ным отсутствием благоуст
ройства, развороченными 
дорогами. В некоторых даже 
хорошей питьевой воды 
инода не найдешь: жители
пользуются ею из неблаго- 
устпоенных колодцев.

Виноваты в этом, прежде

-‘всего, руководители объеди
нения «Томлес.пром» и ди
ректора ряда леспромхозов. 
Они плохо организуют конт
роль за выполнением наме
ченных планов культурно- 
бытового строительства, не 
предъявляют подчиненным 
должных требований, свык
лись с неблагоустроенно- 
стью. Как раз это и является 
одной из главных причин те
кучести кадров и как след
ствие невыполнения плана 
лёсозаготойок.

Такой же упрек можно, вы
сказать руководителям хо
зяйств Шегарского района. 
Здесь почин новорождест
венских депутатов поддер
жан весьма холодно. Кое-где 
формально состоялись схо
ды граждан, приняты обяза
тельства, а дела не видно.

В Молчановском и Зырян
ском районах руководители 
колхозов и совхозов, пред
приятий сначала горячо взя
лись за дело, успешно про
вели, если можно так выра
зиться, всю 'бумажную рабо
ту. А  когда настала пора 
браться за пилы, топоры, 
лопаты, многие ослабили 
требовательность за выпол
нение взятых обязательств,

. сами не встали в первые ря
ды тех, кто вышел на благо- 
устпойство улиц.

В народе говорят: «Доро
га —■ всему начало». Бла
гоустройство без них не
мыслимо, a v нас немало де
ревень, в которых нет до
рог, во многих они годами 
не ремонтируются. Пример 
— село Малиновка Томско
го района. Оно расположено 
недалеко от Томска. Сюда 
легче доставить материалы. 
В Малиновке расположены 
подразделения областных 
управлений местной и топ
ливной промышленности, от
деление «Сельхозтехники», 
комбинат бытового -обслу
живания населения и другие 
учреждения. Они располага
ют необходимой техникой и 
людскими ресурсами. Й ес

ли по-настоящему привлечь 
все эти силы к благоустрой
ству, то Малиновку давно 
можно бы превратить в кра
сивейшее село области. Од
нако председатель сельсове
та В .. П. Самойлов благоуст
ройством не занимается.

Совхозы, леспромхозы, 
отделения «Сельхозтехни
ки», строительные организа
ции располагают большим 
парком тяжелых и легких 
тракторов, автомобилей, 
бульдозеров и иных машин, 
лесоматериалами для рез
кого повышения темпов бла
гоустройства. Надо пустить 
технику на ремонт и строи
тельство проселочных дорог, 
тротуаров, прокладку водо
проводов и другие работы.

В этом году на строитель
стве дорог предстоит осво
ить свыше 15 миллионов 
рублей, сдать в эксплуата
цию 56 километров новых 
автомагистралей с асфальто
бетонным и гравийным по
крытиями, реконструировать 
и отремонтировать 320 ки
лометров дорог, . начать 
строительство моста через 
реку Яя.

Дело это трудоемкое, 
подсильное мощным строи
тельным организациям. Они 
у нас есть. Но дороги мы 
строим медленно, с низким 
качеством. Многие магистра
ли из-за нарушения правил 
их строительства и эксплуа
тации преждевременно вы
ходят' из строя. Крайне не
удовлетворительно содер
жится Иркутский тракт, осо
бенно на участке от Томска 
до деревни Камаевки. Здесь 
много выбоин, просадок, а 
есть такие места, по кото
рым проехать можно лишь в 
сухую погоду. Дорога совер
шенно не благоустроена. В 
подобном состоянии трассы 
на участках Обское— Коло- 
мино Чаинского района, Ше- 
гарка — Кривошеино (в пре
делах Шегарского района), 
КолПашево— Чажемто.

Дорожных неурядиц было 
бы меньше при хорошей ор
ганизации труда дорожников.

Но областной дорожно
строительный трест' третий 
год не справляется с планом 
подрядных работ. Здесь пло
хо используется техника 
много серьезных недостат
ков в^подготовке производст
венной базы и материалов в 
строительному Сезону. Глав
ной причиной неудбвлётвб- 
рительной работы треста 
является слабая организа
ция труда, низкий уровень 
трудовой дисциплины в кол
лективах, недостаточное ис
пользование техники. Плохо 
ведет строительство дороги 
Каргала — Кривошеийо — 
Колпашево трест «Томск- 
т-рансстрой», хотя нынче рн 
должен освоить здесь 2,8 
миллиона рублей и ввести в 
эксплуатацию 7 километров 
полотна с укладкой железо
бетонных плит.

Крайне низко качество 
дорожных работ. Управле
ние «Химстрой» ведет трас
су в сторону села Малинов
ка. Но принять ее в эксплуа
тацию нельзя: на полотно 
уложен плохой бетон, само 
бетонное покрытие неров
ное, обочины дороги выпол
нены с низким качеством.

Борьба за повышение 
культуры и благоустройство 
населенных пунктов — дело 
большой государственной 
важности. Необходимо уси
лить контроль за качеством 
всего строительства на селе, 
и особенно, объектов соц
культбыта. Нельзя дальше 
мириться с грубейшими от
ступлениями от проектов, 
когда дома и другие здания 
сдаются с большими недо
делками. Нй один дом, ули
ца, поселок не должны при
ниматься в эксплуатацию 
без водопровода, канализа
ции и других коммуникаций, 
если они предусмотрены 
проектом. Кто отступит от 
этого правила, должен нести 
ответственность.

Долг местных Советов, 
каждого депутата, руководи
телей всех советских, хо
зяйственных органов, пред
приятий, организаций и уч
реждений -—- встретить 
50-летие образования Союза 
ССР успешным выполнени
ем обязательств по преоб
разованию сел и поселков 
области.

А. ДЕМЧУК,
первый заместитель
председателя облиспол

кома.
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В мастерских проектировщиков

Эти улицы еще неизвест
ны томичам. Улицы 79-й 
гвардейской дивизии, Гово
рова, Карла Ильмера, про
спект Мира... Онй появятся 
на Каштане в первом 'жилом 
микрорайоне.

В центре микрорайона — 
зеленый пешеходный буль
вар шириною около двадца
ти метров. К бульвару при
мыкают участки детских уч
реждений. Жклые дома вста-

КАШТАНА
нут по периметру микрорай
она. Расстояние от самого 
удаленного жилого дома до 
ближайшего детского сада 
не 'бблее 250 метров. На 
Каштане будут строиться 
9-этажные жилые дома то
чечного типа, которые при 
блокировке позволяют полу-. 
чить богатую пластику фа

садов. Фасады облицовыва
ются силикатной плиткой. 
На перекрестке улицы 79-й 
гвардейской дивизии и буду
щей центральной магистра
ли жилого района отведена 
территория Для строительст
ва группы 16-этажных до
мов. В центре микрорайона 
будет построен 9-этажный 
жилой дом длийой более 
300 метров. Такой дом за
проектирован в Томске впер
вые. Первые этажи жи
лых домов будут в основ
ном заняты магазинами.

При, проектировании мик
рорайона мйого внимания 
уделено удовлетворению

культурно-бытовых потреб
ностей населения. На Каш
тане будет свой «Универ
сам » — универсальный ма
газин. Площадь его торговых 
помещений — 1.300 квад
ратных метров. Кроме того, 
в каждой жилой группе 
предусмотрены домовая и 
молочная кухни с радиусом 
обслуживания не более 200 
метров., При. каждой до-' 
мовой кухне будет работать 
обеденный зал. В группе 
шестнадцатиэтажйых домов 
разместится ресторан. Для 
обслуживания населения бу
дут также построены: поли

клиника, комбинат бытового 
обслуживания, кинотеатр.

Вторая очередь микро
района Каштана рассчитана 
на строительство крупнопа
нельных домов новой серии. 
В этих домах уютные и ком
фортабельные квартиры, 

‘ паркетные полы, стены по
крываются обоями или высо
кокачественной клеевой 
краской. Ванная комната на
ходится рядом со спальней, 
а общая комната приближе
на к кухне. ~ В подъездах 
устраивается колясочная. В 
домах смонтируют мусоро
провод. Эта серия домов 
Дозволит путем сочетания 
блок-секций получать дома 
любой длины и "конфигура
ции. В микрорайоне не по

явится похожих жилых дво
ров. Конфигурация, плани
ровка двора, этагкность, от
делка фасадов не будет пов
торяться, как это было во 
всех прежних крупнопанель
ных микрорайонах.

Первоначальная площадь 
застройки Каштака состав
ляет 33 гектара. Здесь в 
ближайшие годы справят но
воселье 13 тысяч человек.

Разработкой плана за
стройки в институте «Томск- 
гражданпроект» руководили 
архитекторы Н. Ф. Вдовин и 
А. 'II. Агафонов. Рабочие 
чертежи микрорайона в 
этом году будут переданы 
строителям.

Н. ПРОЗОРОВ.
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Отчего
о новых школьных

П Е Д А Г О Г И Ч Е С К И Е  Р А З Д У М Ь Я

перегрузка?
ПРОГРАММАХ И СТАРЫХ ПРИВЫЧКАХ

Я долго думал, нужен ли 
этот разговор сейчас, когда 
отзвенели в школах звонки. 
И решил — нужен! Учителя 
продолжают подводить итоги 
своего труда (кто же из нас 
отключается с последним 
звонком от привычных за
бот!). Сейчас самое время 
проверить еще и еще раз 
свои методы и системы, под
готовиться к сйзгуСтовским 
совещаниям — большому 
совету коллег.

* * *
Сидя на перроне нашего 

вокзала^я оказался свидете
лем любопытного спора. Ря
дом на скамейке сидели муж
чина и.женщина. Оба— люди 
средних лет й, видимо, до 
этого не знакомые. Женщина 
оказалась врачом, а мужчи
на-учителем. I

— Ох, уж эти новые про
граммы, — произнесла со 
вздохом женщина, —  чего 
только не напридумали... 
Алгебра чуть не с первого 
класса. в четвертом —- 
уравнения. Раньше я по- 
мочь могла своим детям/ а 
теперь читаю их учебники и 
ничего не понимаю.

— .Вот в этом вы неправы, 
— вежливо, но твердо воз
разил учитель. — Новая 
программа хотя и сложнее 
прежней, но она соответст
вует уровню современной 
науки...

— Так вы что хотите? — 
перебила его женщина. — 
Чтобы дётн угнались за нау
кой? Ничего не выйдет. Где- 
то я читала, что информа
ция, которой владеет чело
вечество, удваивается каж
дые восемь или десять лет. 
И процесс этот все время 
ускоряется. Знания растут, 
как лавина. А  дети все те 
же. Объем их мозга ведь не 
удваивается.

—: Опять вы неправы, — 
усмехнулся учитель, — Сред
няя школа и не ставит целью 
Сообщить детям всю инфор

мацию, добытую современ
ной наукой. Перед учащими
ся стоит задача куда более 
скромная — знать основные 
факты, усвоить основные 
идеи и овладеть навыками, 
необходимыми для практи
ческой деятельности. К тому 
же напрасно вы утверяадае- 
те, что дети все те же. Они 
развиваются много быстрее, 
чем раньше.

— Развиваются, это вер
но. Но развитие умственное 
опережает физическое. И 
причина этому — перегруз
ка. Попробуйте, подсчитайте: 
дети заняты в школе б— 6 
часов, дома они тоже зани
маются 2— 3 часа. Плюс 
консультации, кружки й дру
гие мероприятия. Получает
ся, что ребята имеют рабо
чий день длиннее, чем взро
слые.

— Примите во внимание, 
— поправил ее учитель, — 
что среди учебных предме
тов есть пение, физкультура 
и труд, которые не загружа
ют мозг, а, напротив, дают 
ему необходимый отдых. Та
кую же роль играют и круж
ки, о которых вы упомянули.

■— А  рабочая неделя? — 
продолжала женщина. — 
Взрослые имеют два выход
ных дня, а школьники — 
только один.

— Вы забываете о кани
кулах. Никто не отдыхает 
столько, сколько дети.

— И все-таки перегрузка 
есть. Я. смотрю на мою Ле
ну. Редкий выходной не си
дит за учебниками. А  она 
девочка способная.

— Не вижу в этом, ничего 
страшного, ■— улыбнулся 
учитель. — Ученье ■— не 
игра. Мозг старшеклассни
ков должен уметь перера
батывать большие объемы 
учебного материала. Е сл» 
этих навыков не выработать 
& школе, наши воспитанники 
потом не смогут ни рабо
тать, ни учиться.

Не знаю, чем кончился 
этот спор. Пришел поезд, со
седи мои подхватили чемо
даны, зажегся зеленый огонь 
светофора, и электровоз с 
тринадцатью вагонами ум
чался вдаль. Перрон опу
стел, а я продолжал думать 
над тем, о чем спорили мои 
соседи.

Тринадцать вагонов... А 
можно было бы прицепить 
вагонов вдвое или втрое 
больше? Можно, Конечно, но 
тогда изменилась бы ско
рость состава, другими стали 
бы сила тяги йа подъемах и 
инерция на спусках, возрос
ли бы силы, стремящиеся 
разорвать состав, и, в конеч
ном счете, уменьшилась бы 
безопасность движения. Яс
но, что перегружать состав 
нельзя... Ну, а как обстоит 
дело с нашими детьми? По
сильно ли им то, что требу
ет школа? Существует ли в 
действительности перегруз
ка, или это только разгово
ры?

Нет, к сожалению, не 
разговоры. Перегрузка уча
щихся — реальный факт. 
Многие дети заняты умст
венной работой боЛьше, Нем 
допустимо для их возраста. 
Но мало пользы признать, 
что перегрузка есть. Важнее 
понять, отчего она, возника
ет.

Первое, что приходит на 
ум,. — это программа! и 
учебники. Может быть, в 
них вся беда? Действитель
но, некоторые программы и 
учебники излишне насыщены 
материалом. Об этом уже 
писалось в педагогической 
литературе, и сейчас прини
маются нужные меры. Но не 
в новых программах глав
ная причина перегрузки.

Возьмем, например, сред
него, хорошо успевающего 
ученика. Не будем в слово 
«средний» вкладывать како
го-либо обидного смысла. Бу
дем называть средним тако

го ученика, которому успехи 
в ученье приходят как ре
зультат серьезного труда, 
которого при решении Задач 
не осеняют блестящие догад
ки, которому надо постоян
но повторять пройденное. 
Так вот, оказывается, что 
такой ученик, если он хбчет 
учиться на четыре и Пять, 
должен работать очень мно
го. Он мало бывает на воз
духе, мало помигает дома, 
Мало читает, недостаточно 
общается с товарищами. Ес
ли он пошел в выходной 
день на лыжах, увлекся ин
тересной книгой, что-то обя
зательно остается несделан
ным, а в дневнике появляют
ся тройки и даже двойки.

Есть у нас'еще узкий про
фессиональный взгляд на 
ученика, коГда оценки зас-. 
лсшяют личность ребенка. 
Если подросток получает 
двойки, все начинают бить 
тревогу. А  когда ученик по
лучает пятерки, все доволь
ны. Его ставят в пример, и 
никто не задумывается, как 
достались ему эти пятерки. 
Никто не поинтересуется: а
есть ли у этого отличника 
свободное время и как он 
его использует?

У  каждого корабля на 
борту проведена ватерлиния. 
По тому, далеко или близ
ко она расположена от по
верхности воды, можно су
дить о загрузке корабля. А 
ведь у ребенка тоже есть 
своя ватерлиния, только она 
невидимая. Эту линию хоро
ший педагог обязан чувство
вать, чтобы не надорвать 
физические И умственные 
силы ученика. Мальчишке 
или девчонке, чтобы гармо
нически развиваться, совер
шенно необходимо иметь 
свободное время. Нужно бе
гать, бороться, грести, чтоб 
развивались мускулы; нуж
но слушать, как поют птицы 
в весеннем лесу, чтоб по
любить родную природу;

нужно спорить с товарища
ми, танцевать, петь. Иногда 
нужно, отложив в , сторону 
Ннигу, неторопливо ’ пораз
мышлять о себе, о людях, о 
жизни. А  размышлять-то 
подчас и некогда.

Есть такое явление в 
школьной жизни, которое 
можно было 6bf назвать пе
дагогическим эгоизмом. 
Учитель математики совер
шенно обоснованно считает, 
что его предмет — один из 
главных. Без математиче
ских методов невозможно 
глубокое познание действи
тельности. Математика учит 
человека мыслить логиче
ски, воспитывает волю,, уме
ние преодолевать трудности. 
Поэтому математик не ску
пится на домашние задания. 
«Пусть ребята порешают,— 
думает он, — это Не во 
вред». Он задает к следую
щему уроку самостоятельно 
изучить новую теорему, де
сяток задач и примеров, не
сколько параграфов повто
рить. Что Тут возразишь: 
математика — важнейший 
предмет. Но так же думает о 
химии химик. И, считая свою 
науку одной из самых важ
ных в системе человеческих 
знаний, задает на дом Вы
чертить схему, решить не
сколько задач и заучйтЬ 
атомные веса из таблицы 
Менделеева. Подобным об
разом рассуждают и биолог, 
и историк, и учительница 
английского языка. В итоге, 
хотя каждый из учителей по- 
своему прав, детн получают 
домашние задания таких раз
меров, что не хватает не 
только субботнего вечера, но 
иногда и всего воскресенья...

'Есть и другая причина 
чрезмерной Загруженности 
учащихся домашними зада
ниями. Не умея правильно 
распределить время между 
отдельными этапами, урока, 
некоторые из нас слишком 
много внимания уделяют оп
росу, объяснение нового ве
дут кое-как, поглядывая на 
часы, а на закрепление ма
териала вообще не остается 
времени. То, что педагог не 
успел сделать на уроке, он 
поневоле поручает ученику 
выучить дома самостоятель
но.

Бывает и так: слабое пре
подавание одного предмета 
влечет за собой перегрузку 
по другому. Так, Напрймер, 
если математик преподает

свой предмет с прохладцей 
или неумело, это сразу же 
отразится на преподавании в 
первую очередь физики, а 
затем — химии и черчения.

Восьмиклассники, напри
мер, должны быстро произ
водить тождественные пре
образования дробей, сво
бодно решать уравне
ния й составлять пропор
ций, уметь выразить лю
бую величину из формулы, 
производить действия над 

'целыми й Дробными, Поло
жительными и отрицатель
ными числами, обращаться 
с таблицами и т. д. Если же 
учащимися все это не ус
воено, если Они решают мед
ленно, неуверенно, с ошиб
ками, еСли не умеют выра
жать одни величины через 
другие, не умеют условие 
задачи перевести на язык 
математических букв й зна
ков, то -как с ними изучать 
физику? И дело не только в 
знании или незнаний каких- 
то конкретных формул или 
преобразований. Еще важнее 
выработка математического 
мышления. Пробелов в этой 
области не восполнишь од
ной-двумя консультациями.

Вот почему мы часто ви
дим, что материал, который 
ученику, обладающему хоро
шей математической подго
товкой, йе Иоказался слож
ным, представляет почти не
посильную задачу для не об
ладающего такой подготов
кой. Он с безнадежным ви
дом сйдиТ над легкой зада
чей по кинематике или в 
третий раз читает, ничего не 
понимая, одну страницу 
учебника. Без математиче
ских знаний она кажется ему 
написанной не по-русбки. И 
то, что ученик мог бы понять 
и запомнить за пятнадцать 
Минут, он зубрит и час. и 
полтора, а, выйдя к доске, 
внезапно все забывает.

Много или мало мы загру
жаем мозг учащихся? Это 
зависит не только от их ум
ственных сил, от их трениро
ванности, но и от того, какой 
методики придерживается 
учитель. И это, пожалуй, иг
рает решающую роль. Если 
подросток на уроке был 
пассивен, то его мозг рабо
тал в полсилы. Чтобы ос
воить материал, такому уче
нику придется дорабатывать 
дома. Тому же, кто активно

работал» в классе,, дома ос
тается только закрепить ма
териал, он не будет тратить 
усилий на осмысливание за
данного. В этом случае до
машнее задание не покажет
ся трудным и займет немно
го времени.

В этом еще раз явственно 
сказывается преимущество 
проблемного метода препода
вания. Когда ученик на уро
ке сам добывает знания, вы
ступает как бы в роли пер
вооткрывателя, то результа
ты этой умственной работы 
-— фактЫ, выводы, наблюде
ния — запоминаются, по су
ти дела, СаМи собой.

И, наконец, последняя 
причина перегрузки заклю
чается в том, что дети не 
умеют учиться.' У многих из 
них в начальных классах 
вырабатывается вредная 
привычка учить материал 
наизусть, Отлйчная детская 
память успешно справляется 
с освоением нового. Но в 
старших классах память уже 
не такая острая, а материал 
больше и сложнее. Недоста
ток, который раньШе оста
вался незаметным (или учи
тель не хотел его замечать), 
теперь виден всем. Школь
ник учит наизусть целые па
раграфы из учебника, как 
стихи, зубрит формулы и 
определения. Такие дети не 
приучены искать и устанав
ливать Логические связи, не 
умеют выделять главное, 
оказываются бессильными, 
когда надо сформулировать 
выводы. Не так уж редок 
подросток, который, забыв 
одно единственное слово, те
ряется, не может продол
жать ответ. Сам учащийся 
ставит перед собой и ненуж
ную, и непосильную задачу: 
знать весь материал наи
зусть. Такой, конечно, будет 
ощущать перегрузку, а ре
зультаты будут ничтожны. 
Кто же должен учить детей 
правильной умственной ра
боте? Прежде всего мы, учи
теля.

И, видимо, в споре, кото
рый происходил между вра
чом и учителем, неправы оба. 
Неверно, что перегрузки нет, 
но и нельзя винить в ней 
новые программы. Винова
ты не новые программы, а 
старые привычки, от кото
рых ‘ не Может отказаться 
часть учителей.

Л. ГАРТУНГ, 
учитель.
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Пресс - конференция 
Киссинджера

ВАШИНГТОН, 26 июня. 
(ТАСС). Помощник прези
дента СШ А по националь
ной безопасности Г. Киссин
джер на устроенной здесь 
пресс-конференции ответил 
на ряд вопросов корреспон
дентов о своей поездке в 
Пекин, где он провел три с 
половиной дня. Киссинджер 
сообщил, что переговоры с 
премьером КНР* Чжоу Энь- 
лаем в общей сложности за
няли примерно 24 часа.

«ГлавйОй целью перегово
ров, •— заявил он далее, — 
было прежде всего обсужде
ние китайско-американских 
отношений и конкретных мер 
для их дальнейшего улучше
ния, а также общее рассмот
рение международного поло
жения».'

Американские официаль
ные лица, сопровождавшие 
помощника президента, од
новременно веки переговоры- 
по вопросам айёрикано-ки- 
тайской торговли.

Киссинджер отказался со
общить о содержании пере
говоров в Пекине, заявив: 
«Я  не буду вдаваться в под
робности моих бесед»; Он от
метил, что визиты старших 
должностных лиц СШ А в 
Пекин, как это предусмотре
но в шанхайском коммюни
ке, «будут проводиться ре
гулярно».

По его словам, на встре
чах в Пекине «Вьетнам об
суждался довольно подроб
но». Далее Киссинджер по
вторил известную позицию 
правительства СШ А по вьет
намской проблеме и дал по
нять, что бомбежки ДРВ, в 
том числе бомбардировки 
районов Северного Вьетнама 
вблизи китайской границы, 
будут продолжаться.

Отвечая на вопросы кор
респондентов, он признал, 
что война во Вьетнаме яви
лась для СШ А «серьезным, 
изнурительным и во многих 
отношениях трагическим 
опытом» и что «поэтому ни 
одна страна столь прямо не 
заинтересована в прекраще
нии войны, как СШ А».

Однако Киссинджер отка
зался ответить на вопрос, 
когда делегация СШ А воз
вратится к столу перегово
ров на парижском совещании 
по Вьетнаму. Он ограничил
ся утверждениями, что пра
вительство СШ А «исполне
но решимости» добиться уре
гулирования войны путем 
переговоров и не добивается 
«чисто военного решения».

Одной из быстро развивающихся отраслей болгарской 
экономики является фармацевтическая промышленность. 
Государственное объединение «Фармахим» располагает 
15 заводами. Оно экспортирует свою продукцию в 60 
стран мира, в том числе в СССР, ГДР, Венгрию, Польшу, 
Чехословакию, Югославию. Объединение производит бо
лее тысячи видов лекарств. «Фармахим» является также 
крупным производителем и экспортером эфирных масел.

НА СНИМКЕ: общий вид завода «Фармахим» в Плов
диве.

Централфото— ТАСС.
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В шестой зоне второй ли
ги класса «А »  прошел оче
редной игровой тур. Футбо
листы «Томлеса» принимали 
барнаульское «Динамо».

Футбольные команды Том
ска и Барнаула всегда были 
популярными в Сибири й на 
Дальнем Востоке, встречи с 
их участием вызывали боль
шой интерес. И томичи, и 
барнаульцы не раз занимали 
высокие места в зоне. Но в 
последние годы с барнауль- 
цами происходит что-то не
понятное. Имея сильный со
став (достаточно напомнить, 
что трое барнаульских дина
мовцев в прошлом году во
шли в число 33-х лучших 
игроков РСФСР), команда 
не поднималась выше вось
мого места.

Судьба этого, бесспорно, 
интересного коллектива все 
чаще приходила на память 
томским болельщикам, пото
му что нынче по его стопам, 
казалось, пошел «Томлес». 
Заняв в прошлом году Bto- 
рое место в зоне, а в подго
товительный период еще бо
лее укрепив свои ряды,, фут
болисты Томска вдруг скати
лись в самый низ турнирной 
таблицы...

Скатились, но теперь'вид
но, что ненадолго. В нелег
ких поединках с новосибир
ским «Чкаловцем» на его 
поле, а затем дома с прокоп- 
чанами и особенно с усть
каменогорцами «Томлес» ре
шительно пошел навстречу 
своей собственной игре — 
техничной, комбинационной, 
а главное, напористой. От 
матча к матчу все отчетли
вее просматривалось утерян
ное командой игровое лицо. 
«Томлес» радовал не только 
победами, но и своей актив
ностью, согласованностью 
действий и коллективным 
энтузиазмом.

Для закрепления новых 
игровых качеств встреча на
шей команды с барнауль
ским «Динамо» имела 
принципиальный характер. 
Несмотря на свои турнирные 
неудачи, экзаменатор был 
серьезный (перед этим мат
чем барнаульцы выиграли 
со счетом 4:0 у «Зауральца»’ 
и «Нефтяника»).

С первых минут томичи в 
атаке. При первой же воз
можности они бьют по воро
там. Причем бьют не только 
нападающие, но и полуза
щитники, даже защитники.

Игра идет напряженная, с 
переменным успехом, хотя 
постепенно намечается пре
имущество «Томлеса». Ло
гическим завершением мш> 
гочисленных атак томичей 
стал гол, забитый А. Абасо
вым на 41-й микуте. '

Во втором тайме, стремясь 
отыграться, новый тренер 
барнаульцев, в прошлом Из
вестный игрок московского 
«Динамо» К. Ф. Байков вво
дит в игру сразу Двух новых 
полузащитников, а потом вы
пускает свежего нападаю
щего. Но переломить ход 
матча, остановить активно 
Игравший «Томлес» было не
возможно. За несколько ми
н/т до конца Встречи тот же 
А. Абасов провел второй 
мяч в ворота гостей — 2:0.

В четырех последних мат
чах команда «Томлес» на
брала двенадцать очков и 
значительно поправила свои 
дела. Сейчас ей предстоят 
две встречи в Казахстане. 
29 июня — в Чимкенте, 3 
июля — в Кзыл-Орде. 
Будем надеяться, что на вы
езде томичи сыграют так же 
успешно, покажут, интерес
ный футбол.

Р. МИХАИЛОВ.

П О Б Е Д А ,  

ПР ОИГ Р ЫШ,  
Р Е К О Р Д

БОНН, 24 июня. (ТАСС). 
Мужская легкоатлетическая 
сборная СССР одержала 
победу в двухдневном мат
че с хозяевами предстоящей 
ОЛимпиады — легкоатлетами 
Ф РГ на стадионе «Розенау» 
в городе Аугсбурге — 
236:196. Наши легкоатлеты 
выиграли 13 из 21 вида про
граммы. Киевлянин Валерий 
Борзов победил дважды — 
на 100-метровке (10,28 сек.) 
и в беге на 200 м (20,7). 
Лучшие результаты сезона 
в мире зарегистрировали 
судьи в прыжках в высоту 
(Кестутис Шапка из Вильню
са — 224 см), в беге на 
10 км (ленинградец Рашид 
Шарафетдинов — 28 мин.
05,85 сек.), метании молота 
(киевлянин Анатолий Бон
дарчук — 75,76 м) и копья 
(рижанин Янис Лусис — 
89,38 м).

У  женщин первенствовали 
хозяйки состязаний — 
139:117. В утешение гостьям 
— мировой рекорд: Фаина 
Мельник из Еревана метну
ла дйск йа 65,48 м — на 
6 см дальше прежнего — 
своего же достижения, не 
«прожившего» и месяца.

ГДЕ СЛАВА ТОМСКИХ ГОРОДОШНИКОВ?
Б у д а п е ш т а

БУДАПЕШТ, 26 июня. 
Корр. ТАСС В. Филиппов 
передает: Ударными темпа
ми будапештские метро
строители ведут сооружение 
второго участка нового сто
личного метрополитена. Его 
пуск в эксплуатацию наме
чен на конец текущего года. 
Это будет подарок жителям 
венгерской столицы к столет
нему юбилею их родного го-

ПЕКИН, 24 июня. 
(ТАСС). Агентство Синьхуа 
опубликовало сегодня офици
альное коммюнике о пере
говорах, которые премьер 
КНР Чжоу Энь-лай и другие 
китайские официальные ли
ца провели 19— 23 июня в 
Пекине с помощником прези
дента СШ А по национальной 
безопасности- Г. Киссиндже
ром. «Переговоры были ши
рокими, серьезными и откро
венными, — говорится в 
коммюнике. — Они заклю
чались в конкретных кон
сультациях относительно .со
действия нормализации от-

рода — объединения трех 
дунайских городов: Пешта, 
Вуды и Обуды, — торжест
ва по случаю которого на
чинаются здесь через не
сколько месяцев. Движение 
на первом участке открылось 
немногим более двух лет на
зад, к 25-й годовщине осво
бождения Венгрии Совет
ской Армией.

ношений между обеими 
странами и в обмене мне
ниями по вопросам, пред
ставляющим взаимный ин
терес». В коммюнике указы
вается, что Эти консульта
ции, предусмотренные в ки
тайско-американском совме
стном коммюнике, опубли
кованном после визита Ник
сона в КНР, «являются по
лезными и их продолжение 
желательно».

Одновременно такое же 
коммюнике было опублико
вано сегодня Белым домом 
в Вашингтоне.

Кто в детстве не испыты
вал волнения, зажав в руке 
тяжелую биту и тщательно 
целясь в «бабушку в окош
ке»? Замах, стремительный 
бросок, особый, ни с чем 
нё сравнимый, почти музы
кальный звук: бита встрети
лась с городками...

Но городки — не только 
детская игра, это велико
лепный русский вид спорта, 
развивающий у человека гла
зомер, силу, координацию 
движений и даже грацию. К 
сожалению, в нашей обла
сти, и особенно в Томске, за 
последние годы этот вид 
спорта пришел в упадок. В 
областном центре нет сей
час городошной команды, 
которая отвечала бы совре
менным требованиям й по
казывала мастерские резуль
таты, необходимые, чтобы 
выступать на ответственных 
республиканских и союзных 
соревнованиях. Городские 
команды («Труд», «Динамо» 
и другие) даже на областных 
соревнованиях занимают по
следний места. Городошники, 
которые выступают от спор
тивных коллективов Томска, 
за редким исключением, по
казывают очень низкие ре
зультаты.

Между тем в Томске жи
вет немало мастеров спорта 
высокого класса. Нынче они 
записались в «старики». Ко

нечно, в этом есть и их лич
ная вина, но больший, и, по
жалуй, главный упрек надо 
сделать областным и город
ским физкультурным орга
нам, областным советам 
спортивных обществ «Труд», 
«Динамо» и других. О ка
ком развитии этого ви
да спорта может идти 
речь, если до сих пор не 
созданы ни областная, ни 
городская федерации горо- 
дошного Спорта? , В ДСО 
«Труд» есть секция, но она 
бездействует.

Как ни странно, йет й 
базы. То, что есть на стадио
не «Труд »,— не городошная 
площадка, а убожество! Та
кой картины не увидишь, по
жалуй, ни в одном облает-; 
ном городе РСФСР.

Отсутствие руководства, 
площадок, пренебрежитель
ное отношение некоторых 
руководителей спортивных 
обществ — все это привело 
к тому, что о городках у 
йас вспоминают все реже й 
реже. А  ведь совсем недав- 
ио — семь-десять лет то
му назад — в Томске этот 
Вид был на высоком уровне. 
Городошники Томска посто
янно участвовали в первен
стве РСФСР, а в Сибири 
были одними из сильнейших. 
Мастера спорта Н. Мелков,
A. Кляшев, Е. Марков,
B. Сысоев, С. Григорьев и 
другие были грозными со-

Американо -китайское коммюнике

перинками для спортсменов 
друСих городов страны. Они 
не раз были обладателями 
красных маек чемпионов. 
Все эти городошники живы 
й здоровы, но, как я уже 
говорил,' спорт забросили.

Автору этих строк уже 
под семьдесят. Но я еще не 
бросаю городки. И не брошу. 
В прошлом году на област
ных соревнованиях защищал 
спортивную честь' спортклу
ба «Янтарь». С 1949 по 
1953 год выступал за коман
ду «Динамо», и команда 
занимала На городских, об
ластных соревнованиях при
зовые места. В Томске вы
полнил норматив мастера 
спорта. Упоминаю об этом 
только для того, чтобы еще 
раз подтвердить, что горо
дошный спорт доступен для 
любого возраста, надо толь
ко всегда поддерживать себя 
в спортивной форме. Вели
кий русский ученый — ака
демик Павлов говорил, что 
Сородки —■ это поистине 
русская, чудесная, сто раз 
полезная игра и что этот 
вид спорта делает ее участ
ников вечно молодыми.

В настоящее время Коми
тет по физкультуре и спор
ту при Совете Министров 
СССР, республиканские
спортивные органы городош
ному спорту уделяют боль
шое внимание. С 1972 года

он входит в программу Спар- 
'такиады народов СССР и, 
следовательно, в программу 
спартакиад городов и обла
стей. Для того, чтобы под
нять его в нашей области и 
Томске на высокий уровень, 
необходимо, в первую оче
редь, создать областную и 
городскую федерации, а ко
митетам физкультуры и 
спорта уделить этому виду 
спорта самое пристальное 
внимание. Необходимо за
ставить ёпортобщество
«Труд» (тов. Кабанова) по
строить две-три площадки 
с металлическим покрытием 
в районе плавательного бас
сейна. Думаю, возможности 
для этого сравнительно лег
ко найдутся. Городскому ко
митету по физической куль
туре и спорту нужно прове
сти собрание городошников, 
пригласив на него всех вете
ранов этого вида спорта, и 
попросить их вернуться на 
площадки. Надо сделать все 
необходимое, а в целом — 
не так-то- уж много, что
бы городошный спорт в 
Томске и области снова вы
шел на прежний уровень и 
стал одним из самых попу
лярных в спортивных кол
лективах и местах отдыха 
трудящихся.

Н. ВРАЖНОВ, 
полковник в отставке, 

мастер спорта СССР.

поэзия
И П Е С Н Я

Эти два понятия неразрыв
но связаны друг с другом. И 
ничего странного не было в 
том, что на афише артистов 
ленинградской эстрады
Юрия Чванова и Владимира 
Азеля они стали названием 
программы. Правда, слово 
«программа» всегда обещает 
нечто цельное, законченное. 
Но об этом чуть ниже.

Итак, мы на концерте ле- 
нинврадцев. В первом отде
лений лауреат всесоюзного 
конкурса чтецов Владимир 
Азель предложил томичам 
избранные страницы совет
ской поэзии. Р. Рождествен
ский, Р. Гамзатов, Н. Пан
ченко, В. Солоухин, Е. Евту
шенко, А. Твардовский, По
эты «хорошие и разные». 
Однако подбор произведений 
Показался нам чисто случай
ным. Не удивительно, что 
артист так и не смог «рас
крыться» до конца. Понача
лу показавшаяся рассудоч
ность. даже назидательность 
исполнения обернулись по
том манерностью и нарочито
стью.

Стихи Р. Рождественского 
сами по себе публицистичны. 
В то же время они просты и 
человечны, и малейший на
жим, потеря чувства меры 
мстят исполнителю.

Но манера —■ манерой. Все 
же лучше, если она есть, 
чем ее нет вовсе. А  вот ког
да за манерой скрывается 
отсутствие глубины — это 
хуже. Именно так прозвуча
ли в концерте стихи Р. Гам
затова ■— поэта-философа, 
лиричнсЯо й тонкого. Чйсто 
внешний пафос присутство
вал и в исполнении велико
лепного стихотворения
В. Солоухина «Дирижер рап
содии Листа». К слову ска
зать, музыкальное сопровож
дение шло здесь явно враз
рез с замыслом поэта.

Второе отделение было 
отдано песне. Юрий Чванов 
не новйчок на эстраде, хотя 
и молод. Выпускник Риж
ской театральной студии, он 
проработал некоторое время 
в драме, а затем перешел в 
оперетту. Два года артист 
был в ансамбле «Дружба», 
где начал выступать как со
лист. Затем было участие в 
ансамбле «Поющие гитары» 
и, накойец, сольные концер
ты. Не удивительно, что ре
пертуар Ю. Чванова доста
точно разнообразен — песни 
советских авторов, песни на
ших друзей, старинные ро
мансы.

У Ю. Чванова приятный 
голос, сдержанная манера 
исполнения. Театральная 
школа оставила след на эст
радном актере: он артисти
чен, держится свободно и 
скромно.

Однако видно, что 
Ю. Чванов еще ищет себя в 
песне. Если песни «Письмо в 
Ленинград» югославского 
композитора Калоджера, 
Д. Тухманова «Я  люблю 
тебя, Россия», «Три минуты 
жизни» Даниэля прозвучали 
свежо, своеобразно, то ис
полнение Многих других про
изведений, известных по 
записям популярных певцов, 
несло на себе явный налет 
подражания.

Приятное впечатление ос
тавил инструментальный ан
самбль под руководством 
А. Фарбера. Небольшой по 
составу, он звучит чисто, мяг
ко, не заглушая солиста.

В целом программа «Поэ
зия и пеейя» не стала для 
нас открытием. Песня была 
сама по себе, поэзия —■ тоже 
сама по себе. Вероятно, объ
единившись в одной афише, 
артйсты должны были поду
мать о цельности, о какой-то 
основной теме своих выступ
лений, что сделало бы про
грамму более своеобразной и 
интересной.

Ю. АРТЕМОВ.

Каждый месяц 
—  по защите

Только в Томском поли
техническом институте за 
первую половину года ше
стерым молодым ученым 
присвоено звание кандида
та наук.

Доктор наук в 30 лет — 
не так уж удивительно для 
Томска. Но все же особен- 

' но приятно, когда эту сте
пень получает Юлий Крейк- 
дель, несколько лет избирав
шийся членом бюро област
ного совета молодых ученых 
при обкоме комсомола.

— Общественная работа 
должна идти в ногу с науч
ной, — сказали в ТПИ, 
когда совсем недавно по
здравляли с успешной за
щитой кандидатской диссер
тации члена комитета 
ВЛКСМ института Игоря 
Резникова.

Е. ГЕНИН.
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■
ЕДАВНО областной 
комитет народного конт
роля рассмотрел на 

своем заседании вопрос о 
сдаче Асиновским ЛПДК и 
подшипниковым заводом 
промышленных цехов с неза
конченными очистными со
оружениями. Как показала 
проверка, цех древесново
локнистых плит в Асине был 
принят с двадцатью недо
строенными объектами очи
стных сооружений. Не были 
полностью готовы двухъярус
ный канализационный от
стойник. хлораторная уста
новка, станция нейтрализа
ции кислых стоков, насосная 
станция перекачки жидкого 
аммиака и другие объекты. 
Кроме того, обнаружено бо
лее ста недоделок на других 
объектах пускового ком
плекса. Цех до сих пор не 
работает. Однако руководи
тели Асиновского ЛПДК, 
объединения «Томлеспром», 
СУ-24 и треста «Томлес- 
строй» показали в государ
ственной отчетности ввод в 
действие производственных 
мощностей цеха на 10 мил
лионов квадратных метров 
древесноволокнистых плит 
в год. Председатель государ
ственной приемочной комис
сии — директор ЛПДК 
В. М. Губинский, некото
рые ее члены, (в частно
сти, главный врач областной 
санэпидстанции Н. В. Кире
ев, начальник Томского уча
стка Обь-Иртышской бассей
новой экспедиции Ф. И. По-

В областном комитете народного контроля

ЗА ПРИПИСКИ И НЕДОДЕЛКИ
лещук подписали акт о при
емке цеха в эксплуатацию.

С незаконченными ло
кальными очистными соору
жениями был принят и цех 
шариковых подшипников на 
Томском подшипниковом за
воде. На день приемки кор
пуса в эксплуатацию очист
ные сооружения имели око
ло десяти недоделок, кото
рые длительное время не 
устранялись. Акт о приемке 
корпуса в эксплуатацию 
члены государственной ко
миссии подписали еще с 
двадцатью другими недодел
ками 20 января нынешнего 
года. Руководители заво
да показали 'в государствен
ной отчетности, что цех при
нят в 1971 году, приписав 
несуществовавший ввод про
изводственной мощности. 
Такую же приписку в отчет
ности совершили и руководи
тели треста «Томскпром- 
строй».

Областной комитет народ
ного контроля принял к 
сведению сообщение, что за 
незаконный ввод в строй це
ха в г. Асине и приписки к 
выполнению плана ввода 
производственных мощно
стей директор Асиновского 
ЛПДК В. М. Губинский,

главный инженер этого ком
бината А. М. Русан, началь
ник СУ-24 В. С. Юдкевич 
привлекаются к партийной 
ответственности. Комитет об
ратился к Томскому горкому 
КПСС с просьбой рассмот
реть вопрос об ответствен
ности' директора подшипни
кового завода В. И. Ткачен
ко за сдачу в эксплуатацию 
цеха шариковых подшипни
ков с незаконченными очи
стными сооружениями «  
другими недоделками и за 
приписки к плану ввода про
изводственных мощностей.

Областной комитет народ
ного контроля за бесприн
ципность и нетребователь
ность объявил выговоры чле
нам государственной комис
сии —- главному врачу обл- 
санэпидстанции Н. В. Кире
еву и начальнику Томского 
участка Обь-Иртышской бас
сейновой инспекции Ф. И. 
Полещуку.

За бесконтрольность в 
составлении государствен
ной отчетности и приписки 
несуществующих мощностей 
управляющим трестами 
«Томлесстрой» В. А. Кошка- 
рову и «Томскпромстрой» 
В. И. Елфимову объявлены 
выговоры. В. Й. Елфимову

поручено привлечь к ответ
ственности начальника СУ-4 
В. Е. Богача за незаконную 
сдачу цеха шариковых под
шипников, приписки к плану 
ввода производственных мо
щностей, а также за неудов
летворительное строительств 
во общезаводских очистных 
сооружений.

На заседании комитета от
мечено, что предприятия 
объединенця «Сибкабель», 
ГРЭС-Н,^ заводы шпалопро
питочный и асфальто-бетон
ный, фабрики махорочная и 
спичечная продолжают за
грязнять атмосферу и водое
мы вредными выбросами. 
Комитет предложил руково
дителям ' этих предприятий 
в двухнедельный срок пред
ставить конкретные меро
приятия по улучшению очи
стки и обеззараживания 
сточных вод и выброса га
зов.

Группам народного конт
роля Асиновского ЛПДК и 
Томского подшипникового 
завода поручено в третьем 
квартале проверить ход 
строительства очистных со
оружений__ и выполнение ме
роприятий по предотвраще
нию загрязнения вредными 
веществами водоемов и ат
мосферы.
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К о н к у р с  г  а  з  <
Томский областной совет 

Всероссийского общества 
охраны природы вместе с 
редакциями газет' «Красное 
знамя» и «Молодой лени
нец» с 1 июля 1972 года 
объявляет конкурс район
ных и многотиражных газет 
на лучшее освещение вопро
сов охраны природы. Побе
дителями конкурса будут

Виноград 
в Сибири

Поверьте моему опыту: 
виноград в Сибири выра
щивать можно. Но выращи
вать его необходимо из се
мян. И вот почему: он теря
ет при этом наследствен
ность, привыкает к местным 
условиям. Плодоносить на
чинает на третий год, на
пример, сорт «победа».

Неплохо растет он на се
рой глине с песком, особен
но если взяты они с поймы 
реки.

Виноград-первогодок я ос
тавляю на месте посева. Его 
лозы вырастают за лето по 
метру, а некоторые— и того 
больше. На зиму склоняю их 
к земле и укрываю опилка
ми слоем 35 сантиметров.
Опилки , застилаю руберои
дом, 'чтобы их не промочил 
осенний дождь.

Весной укрытие снимаю.
Как правило, лозы оказыва
ются отмерзшими, но корне
вая система —■ живой. От 
ее , шейки вырастают новые 
лозы и на третий год дают 
плоды.

От основания лоз нижние 
две почки неполноцен
ные. Оставлять для роста 
необходимо третью. От нее и 
до двенадцатой—-плодонося
щие, а остальные — росто
вые.

Важную роль в выращи
вании винограда играет тем-
п е » ™ , .  , о ,д у « .  во в » „ »  J S K t S T  ™  ~  * 
цветения она нужна не ни-

т
признаны газеты, широко 
пропагандирующие решения 
партии и правительства об' 
охране природы, передовой 
опыт. Широкое привлечение 
авторского актива из числа 
любителей природы, дейст
венность публикуемых кри
тических материалов, разно
образные виды жанров, уме- 
лоё оформлений — все ‘это 
будет учитываться при прд-

ведении итогов конкурса в 
январе 1973 года. • - . , ,

Редакции районных ' и 
многотиражных газет, заняв
шие первые три места, на
граждаются дипломами, гра
мотами и ценными подар
ками областного совета
ВООП, а самые лучшие бу
дут, представлены к награж
дению в Центральный совет 
ВООП.
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Рисунок П. Анисимова,
Тетерева на току.

слесаря экспериментальных мастерских СФТИ.
Фото В. Лимаренко.

(М Е Л И Н Е
С П Р Е К Р А С Н Ы М !

К О Л Л Е К Т И В Н У Ю  К Н И Г У  
П И Ш Е Т  Ч И Т А Т Е Л Ь

К О Н Ц Е Р Т
Яемии бор от Кети полосой уходит вдаль. Слева от бора 

широкое клюквенное болото, справа—просторные пойменные 
луга с сухими гривами и густыми купами ивовых кустов. На 
опушках непролазная гуща кустарников. Хорошо здесь пти
цам и всякой другой живности.

В бор я пришел поздно и заночевал тут. Небольшой косте
рок, котелок над ним да мягкая лесная постель образовали 
мне уютное гнездышко.

Не помню, как уснул. Хороши, но коротки летние ночи. И, 
вот утром... Первым на рассвете проснулся журавль. Он от
ряхнулся н с разбегу поднялся, но вскоре опять приземлил
ся на мягкий ковер болота. Замер. Ждет. Вот восток улыб
нулся розовым разливом. Жура прошагал важно вперед, на
зад и решил: пора сигналить. Протрубил дважды, громко и 
раскатисто, затем сыграл зорю и замолк.

Утка на озере пришла в восторг и, взмахнув крыльями, за
кричала: яАх-ах-ах-ах!». А . селезень добавил: «Ва-жно, ва
жно».

Но это была прелюдия. Концерт открыл певчий дрозд. Он 
взлетел на вершину высокой ели и запел. Дрозд — ведущий 
солист тайги. Сильный голос, чистота звуков и мастерство, 
казалось бы, вне конкуренции. Но скворец-пересмешник 
словно того и ждал, чтобы поспорить. Он раздул горлышко, 
широко открыл клюв и, трепыхая крылышками, защелкал, за
свистел, рассыпал звонкие трели. Дрозд не сдается—он: «Фи
липп, Филипп, приди, приди, чай пить. Спиридон, Спиридон, и 
ты, и ты». Скворец от неожиданности умолкает на минутку, 
чтобы сочинить куплет похитрее и перекрыть дрозда.

Тем временем в лугах проснулся жаворонок. Он одним 
толчком взлетел вверх сколько мог и, купаясь в утренней 
заре, залился трелью. Взбираясь на трепещущих крылыш
ках все выше и выше, он, кажется, надел на шею ожерелье 
из серебряных колокольчиков и потряхивает им, перебирает 
звонцы лапками, ударяет по ним крылышками и звонит, зво
нит, а голосом вторит этому звону.

Один за другим в лесной концерт вступают все новые пев
цы. Настал черед-и иволги-красавицы. Она прыгает по вер
шинам берез, кокетничает, а ее флейта выговаривает: «Фиу- 
тиу-лиу, а Тита вндел-л!я. Чижи, синицы, пеночки—любитель
ницы поболтать. Только когда обогреет солнышко, голоса 
редеют. Начинается трудовой день. Лишь жаворонок еще 
долго не устанет перезванивать в вышине, да иволга чуть не 
до обеда будет разыскивать Тита и играть на своей флейте.

В. ДОБЫЧИН.
г. Т-Ьмск.

Ч Е Р Н Ы Й
Жила я в поселке, возле реки. Сосновый лее вошел в него 

клином, разделил на две части. Дальняя от реки часть была в 
безлунную ночь темной, заброшенной.' Ходить здесь было 
страшно. *

Вот здесь-то, на снежном пустыре, я и повстречала однаж
ды крупную черную собаку. Тропинка была узкой, и ни мне, 
нн собаке не хотелось ступать в глубокий снег. Смотрю псу в 
глаза: мол, что скажете, уважаемый! А он — рычать. Сердце 
застучало от страха, но вида не подаю. Вспомнила совет зна
комого знатока животных: собака умерит свою агрессив
ность, если ей сказать повелительным тоном несколько раз 
одну кДманду. i

— Домой! Место! — твердо сказала я.
Пес перестал рычать. Я повторила команду. Собака шаг

нула в снег и тут же провалилась по брюхо.
Я осторожно прошла мимо. В знак благодарности — все- 

таки не укусила! — кинула ей остатки завтрака.
На следующий день возвращаюсь поздно с работы — н 

опять на том же пустыре та же собака. Меня товарищи пре- 
дупрсдили: черная огромная собака — одичавший, покинув
ший хозяина и, очевидно, бешеный пес. Он набрасывается 
на прохожих, рвет их шубы й пальто. Особенно опасен для 
детей:

С удвоенным страхом подходила я на этот раз к своему 
знакомому. «Действительно ли бешеный или наговоры! Дур

ной или голодный!»
Один умный писатель заметил, что собака вырастет такой, 

какой ее воспитает человек. У дурного человека и собака 
дурная...

Нет, не тронул меня огромный черный пес. Без предупреж
дения свернул он в сугроб и приветливо повилял хвостом. Я 
снова угостила- его остатками завтрака.

Наши встречи продолжались два месяца. Б одном и том 
же месте, в один и тот же час. Иногда он пытался проводить 
меня, но, завидя людей, отставал, спешил укрыться в лесу.

Два месяца. А потом я узнала: пристрелили мою огромную 
черную собаку. Голодный, измученный одиночеством пес при- 
шел в поселок. Поверил людям и поплатился за это.
_Я вспомнила это, читая в «Курьере природы» рассказ 

«последняя охота». Милый четвероногий друг охотника! Тебе 
повезло, ты попал в добрые руки. Свое счастье ты видел в 
том, чтобы весь свой короткий век. до последнего вздоха 
служить человеку, помогать охотнику кормить, одевать и обу
вать семью. И ничего не требовал взамен. Мы рады за тебя, 
за твою любовь к хозяину и любовь хозяина — к тебе. Вот 
почему смерть твоя вызвала слезы на глазах людей. И не 
только тех, кому ты служил. А вот тому, черному, не повез-

НАРОДНЫЕ ПРИМЕТЫ ПОГОДЫ

же 17— 25 градусов тепла.
Эта культура трогается в 

рост тогда, когда почва на 
глубине 40— 45 сантиметров 
прогревается до 8— 10 гра
дусов. В Сибири такое на
ступает примерно в июле, 
поэтому природе необходи
ма помощь человека.
. Я делаю так: весной рас
крываю виноград (он поса
жен по шнуру) и с двух сто
рон прорубаю канавки шири
ной 25 и глубиной 20 санти
метров. Почву убираю из 
канавок в сторону, а их за
ливаю доверху кипятком. 
Таким образом создаю теп
ло у корневой системы, что
бы лозы тронулись в рост за 
счет его.

На кусте бывает 40 и бо
лее гроздей. Плоды зелено
белые, сладкие, диаметром 
2 сантиметра. Вес грозди- 
255 граммов. Первые грозди, 
созревают 25 августа.

L "И. КРАСИЛЬНИКОВ, 
садовод-любитель.

Воробьи купаются в пыли 
к дождю.

R  ГРЯЗИ, на обочине 
дороги, лежал истерзан

ный кустик черемухи. Утром 
из леса в город везли сажен
цы для посадки. В ухабе ма
шину тряхнуло, маленькая 
черемушка вывалилась из 
кузова и попала под колеса. 
По дороге одна за другой 
шли грузовые машины, так
си, грохотали гусеничные 
тракторы,, и все они давили, 
ломали, втаптывали .в грязь 
изуродованные ветки и кор
ни черемушки. Кому нужен 
жалкий, искалеченный ку
стик в грязи?

Переходили дорогу муж
чина с девочкой.

— 1 Гляди, папа, какие-то 
ветки в луже!.. — закрича
ла девочка. — Давай уне
сем, посадим под окнами.
. Мужчина склонился над 
саженцем, грустно покачал 
головой:

— Поздно, доченька, у 
черемухи живого места не 
осталось!

— Папа! — умоляюще 
повторила девочка.

Собаки катаются на земле 
— к дождю. Лежат, вытянув
шись, — к теплу.

Гуси и утки под крыло носы дождь.

прячут — к холоду. Утки хло
пают крыльями и чистятся — 
на дождь.

Если скотина мало пьет во
ды, а днем спит, — к дождю.

Галки стаями

пос. Самусь.

Если в хорошую погоду ле- воде 
том муравьев мало видно — 
жди ненастья.

О . Ф Я С К И Н А .

Если от капель на воде об
разуются пузырьки, быть про

летят — на должительному ненастью.
Утки плещутся и кричат

Встречи за городом

НА С Ч А С Т Ь Е
Отец улыбнулся:
— Ладно, дочка,. посадим! 

Может, и отрастет на твое 
счастье...

Они бережно вытащили 
из грязи поломанный кус
тик, принесли домой, подре
зали измочаленные колеса
ми ветки и корни и посади
ли в палисаднике. Отец с

усыпала куст белоснежны
ми цветами.

А  недавно я увидел, как 
возле железнодорожного пе
реезда какой-то пожилой че
ловек катил по лесу детскую 
коляску, в которой сидела 
хорошенькая голубоглазая 
девочка. Э-э, да это мой ста
рый знакомый, который ког-

дочерью ухаживали за чере- да-то спасал вместе с дочкой
мушкой, как заботливая 
мать за ребенком. Полива
ли. рыхлили землю. под
кармливали голубиным по
метом. Недели через две на 
одной веточке стали развер
тываться нежные клейкие

раздавленную на дороге че
ремуху! Здороваемся, разго
вариваем. Сколько воды 
утекло :с тех пор!

— Скажите, Иван Алек
сандрович,; растет ли та че
ремуха, которую вы посади
ли на счабтье дойерй? 

.Добрые глаза весело 
листочки. Весна пятого года улыбаются:

— Растет! Такой кустище 
вымахал! А  старый домик 
снесли. Теперь ■ там много
этажный красавец выстрои
ли.

— А  дочка счастлива?
Он, улыбаясь, кивает го

ловой:
— Окончила институт, вы

шла замуж. Вот внучка. Че
го еще?

— Значит, внучку к при
роде приучаете?

— Да, ездим. Почти каж
дый день. Зимой под колеса 
коляски я полозки приделы
ваю.

— И далеко ездите?
— Да не очень: До:Кола- 

рова и обратно.

непременно будет
дождь.

Сильный треск кузнечиков в 
поле предвещает сухую пого
ду.

Если береза вперед опушает
ся, жди сухре лето, а если 
клен — сырое.

Ну что тут скажешь! До 
Коларова, даже от Южной 
остановки трамвая, не мень
ше пятнадцати километров. 
Я встречал его с коляской 
в лесу чуть не во все време
на года. Надо же так лю
бить природу!

Я ничего не выдумал, не 
прибавил. Иван Александ
рович Соколов и сейчас ра
ботает учителем математики 
в школе № 8 Томска. Недав
но ему исполнилось 60, но 
он и слышать не хочет об 
отдыхе. Он по-юношески 
строен, подтянут, по-прежне
му в его глазах радостный 
блеск и жажда жизни. А ле
том он с учениками едет в 
трудовой лагерь.

И . так же страстно влюб
лены в природу, в березы, 
черемуху, осины его дети, 
его ученики.

н. ПОПОВ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ЦИРК
Большая разнообразная про

грамма.
Начало — в 20 часов.

21.

m К1/1 НО
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Расскажи мне о себе» —
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Х од белой Ко
ролевы» —  9-10. 11, 12-50.
14-40, 16-30. 18-20, 20-10, 22.
Зал кинохроники —  мульт-  
сборник —  9. 10-05, 11-10.
12-15, 13-20, 14-25, 15-30, 16-35,
17- 40, 18-45, 19-50. «Дикая ма
нящая при рода»  —  20-55. 22-30.

«ОКТЯБРЬ»
«Р а сск а ж и ’ мне о себе» —

9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20.
18- 10. 20, 21-50.

«Х о д  белой королевы» —
10- 50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 
20, 21-50. Для детей —  «С опер
н и ки »  —  8-40, 9-45.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Расскажи мне о себе» —

9, 10-45, 12-30, 14-15, 16, 17-45,
19- 30, 21-15.

«Х од  белой королевы» —
—  9. 12-40, 14-25, 16-05, 17-55. 
19-45, 21-35. Для детей —  
«П о д в и г  Ф архада»  —  10-50.

ДВОРЕЦ СПОРТА
Широкоформатный цветной 

художественный фильм «Г о й я »  
(две серии).

Начало —  в 17 и 20 часов. 
Кассы работают с 11 часов.

«ПИОНЕР»
М ультсборни и  —  9, 10-20,

11- 40. «Красный г а лс т у к »  —  1з[ 
14-35: 16-10. «Остро в сокро
вищ » —  17-50, 19-40, 21-25.

«СИБИРЯК»
«Остров сокровищ» __ и

12- 40, 19-40, 21-20. «Достояние* 
республи ки » (две серии) —  
8-30, 14-20, 17-10.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

М ультсборни и  —  10. « П р е 
рия» —  12. 14, 16, 18. 20, 22

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«П р и клю че н и я на берегах 
Онтар ио» —  10, 12, 14. 16, 18,
20 22

"дом КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

^ « Б р о д я г а »  (две серии) —  17,

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«М есяц а в гу ст»  —  17-10. 19,

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«После тьмы — свет» —
17-30. 19-30, 21-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Поезд в далекий а в гу с т»  —
15, 17, 19. 21.

В ТО Р Н И К ,  27 июня
М О С К В А

16:00. «Путешествие в Страну 
симфонию». В программе про
изведения Р. Вагнера. 17.00. 
«Шахматная школа». Заключи
тельная передача цикла. 18.00. 
Новости.

Т О М С К
18.10. Экран — школьникам. 

«Летний пионерский клуб». 
18.40. «Лето-72, выходной».

, 18.50. Программа «Художник и 
■' время». 19.40. Телевизионный 
конкурс новаторов. Итоги под
водит управляющий тоестом 
«Томлесдрев» Е. Л. Елесов. 
19.55. Новости. 20.10. Художе
ственный фильм «Знакомьтесь. 
Валуев».

М О С К В А
22.00. Новости. 22.10. Мульт

фильм «Как ослик счастье, ис
кал». 22.20. «Коммунист и вре
мя». «Три встречи на Перм
ском телефонном заводе». Пе
редача 1-я. 22.50. «Эти разные, 
разные, разные лица...» Теле
визионный художественный 
фильм по рассказам А. ГГ. Че
хова. Исполнитель — И. Ильин
ский. Творческое объединение 
«Экран». (1971 г.).

щ ш т т т

В ТО Р Н И К ,  27 июня
7.34. Обзор последних изве

стий. 7.40. «Люби свой город». 
7.45. Музыкальный антракт. 
8.30. «Пионерская зорька». 
9.15. По страницам газеты 
«Красное знамя». 9.25. Радио
журнал «Строитель». Темпы и 
сроки Томского водопровода. 
«Монтажники». Репортаж. Объ
екты  ̂ стройиндустрии — в 
строй. 19.15. «Рабочее утро». 
Радиопрограмма для уча
щихся профтехучилищ. Вы
пуск 18-й. 19.35. Новинки на
шей фонотеки. 19.50. Послед
ние известия.

30 ИЮНЯ В г. ВЛАДИВОСТОКЕ
состоится очередной тираж выигрышей по 

3-процентному внутреннему выигрышному займу.
Последующие тиражи в этом году состоятся: 

15 августа, 30 сентября, 15 ноября и 30 декабря.
В тираже разыгрывается следующее количество 

выигрышей:

Размеры выигры
шей на 20-рубле
вую облигацию

На один разряд 
займа

На выпущенные в 
обращение 37 раз
рядов займа

5.000 рублей / 2 74
2.500 рублей 5 185
1.000 рублей 20 740

500 рублей 109 4.033
100 рублей 750 27.750
40 рублей 8.514 315.018

Всего: 9.400 347.800
Вероятность выигрыша по облигациям займа уве

личивается с каждым тиражом, поскольку количе
ство выигрышей, разыгрываемых в тиражах, остает
ся неизменным (9.400 на один разряд), а выиграв
шие облигации погашаются при выплате , выигры
шей и в дальнейших тиражах не участвуют.

Облигации займа свободно продаются и покупают
ся всеми сберегательными кассами.

'̂imniiiiiimiiiiiiiiiiinimniiiimiininiiiiiiiHimininmiiiiiiiiiniiiiiiniiiiiiiiiiimninniuig
«Томсктрансагентство» производит предваритель- §

I  ную продажу авиабилетов с доставкой на дом за i
§ 11 — 15 дней до вылета по направлениям: Москва, =
| Алма-Ата, Симферополь, Минводы, Фрунзе,,. Бар- §
£ наул, Тюмень, Новосибирск, Кемерово, Новоцуз- |
£ нецк; за- 5 дней до вылета — по местным линиям. S
= Заказы принимаются по адресу: г. Томск, пере- I
| улок Нахимова, 10, телефон № 4-59-06, с 11 до 19 £
§ пасов, выходные дни — суббота и воскресенье. £

Здесь же организациям продаются проездные би- £ 
= леты на автобусы, трамвай. £
= «Томсктрансагентство» принимает от владель- I
§ цев личного автотранспорта в ремонт автошины |
£ на восстановление протектора методом наложения. =
§ Приём по вторникам, четвергам — с 14 до 19 ча- I  
= сов.
I  Адрес: г. Томск, Береговая, 32, телефон I
| № 2-34-32. §
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Томский институт автоматизированных систем уп
равления и радиоэлектроники проводят прием на 
курсы по подготовке к вступительным экзаменам в 
институт.

Поступающие представляют заявление на имя рек
тора (все остальные документы сдаются в приемную 
комиссию).

Занятия будут проводиться ежедневно с 3 цо 29 
июля. Стоимость обучения — 6 рублей, нуждающим
ся предоставляется общежитие.

Документы принимаются по адресу: г. Томск, про
спект Ленина, 40, комната 102, с 16 до 18 часов.

Запорожскому театру име
ни Н. Щорса на период га
стролей в Томске требуются 
квартиры.

С предложениями обра
щаться к администратору (в 
помещении облдрамтеатра).

Научно-исследовательско
му институту курортологии 
требуются на постоянную ра
боту: медицинские сестры, 
санитарки, библиотекарь, пе
дагоги-воспитатели (один — 
начальных классов, второй 
— по математике), лаборан
ты клинические и лаборанты- 
биохимики, слесари-сантехни- 
кн, штукатур-маляр.

Обращаться по адресу: 
634050, Томск,’ ул. Розы 1 
Люксембург, 1, отдел кадров.

Комбинат «Обувщик» при
глашает на работу: старшего 
экономиста, экономиста, кас
сира, приемщиков обуви, ма
стеров по ремонту обуви (ра
бота в летнее время)/ .Здесь 
же производится набор уче
ников для обучения на масте
ров по ремонту и пошиву 
обуви.

Обращаться: 634009,
Томск, ул. Войкова, 27, от
дел кадров.

Томскому драматическому 
театру на постоянную рабо
ту требуются администратор 
и шофер.

Обращаться в часы заня
тий.

Коллектив Томского ра
диотелецентра выражает 
глубокое соболезнование 
начальнику цеха аппарат
но-студийного комплекса 
Побережному Н. И. по пово
ду смерти его отца

П О БЕ Р ЕЖ Н О ГО  
Ивана Максимовича.

Дети и внуки с прискор
бием извещают о смерти 
дорогой матери и бабушки

Н ЕФ ЕД О В О Й  
Елизаветы Андреевны,

последовавшей 25 -июня.
Вынос.,' тела — 28 июня, в 

16 часов, по адресу: пр. Ки
рова, 9, кв. 2.

Родные и близкие с при
скорбием извещают о смер
ти отца и дедушки ' 

КОСАРЕВА
Николая Михайловича.
Вынос тела — 27 июня, в

,15 часов.

Ill.lililililW iW iMIM) 4-72-34, секре та-
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